
Macapá (AP), sexta-feira, 20 de Outubro de 2023Ano XXIII  |  Número 8.321

jornal_agazeta

Jornal a Gazeta
agazeta.ap@uol.com.br

 

Senado aprova e Lula nomeia 
Ivana Lúcia Cei como 

conselheira do CNMP
A procuradora de Justiça Ivana Cei é a primeira 

mulher a ocupar um cargo no Conselho 
Nacional do Ministério Público (CNMP)
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Planos de saúde 
sem carência 
O Deputado Acácio Favacho apresentou o 
Projeto de Lei que garante o atendimento 
de forma imediata ao beneficiário com 
deficiência, pela operadora do plano de 
saúde. A proposta garante que 
ninguém pode ser impedido de 
participar de planos privados de 
assistência à saúde, em razão 
da condição de pessoa 
com deficiência.
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O prefeito de Macapá, Dr. Furlan, assinou 
ordem de serviço para revitalização asfáltica do 
Loteamento Alencar, localizado no bairro Boné 

Azul, Zona Norte da cidade. Serão investidos 
R$1.803.550,58 do Tesouro Municipal.
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Janones é acusado de humilhar e insultar funcionários: ‘vermes’, ‘filhos da p(*)’
Dois ex-funcionários de André Janones (Avante-MG) entregaram prints e áudios à coluna com mensagens atribuídas ao deputado federal lulista 
xingando assessores de “burros”, “incompetentes”, “vermes”, “filhos da p(*)*”, entre outros insultos. As ofensas e ameaças foram registradas no grupo 
de whatsApp “Gabinete Janones MG/BSB”, e o deputado os desafiou a vazar: “printem a conversa e esparramem”, desfiou, “eu tô me lixando pra isso… 
eu vivi 34 anos sem mandato”, diz.

Uma nova (e acidentada) rota da seda
Há dez anos, aproveitando sua 

visita oficial ao Cazaquistão, o 
secretário-geral-geral do Partido 

Comunista chinês e presidente da Repú-
blica Popular da China (RPC), Xi Jinping, 
lançava a “Iniciativa Um Cinturão, Uma 
Rota” — ou, simplesmente, BRI, sigla 
para Belt and Road Initiative. Trata-se 
de um ambicioso plano de interconec-
tividade infraestrutural (transportes, 
logística, telecomunicações etc) destina-
do a consolidar o papel da China como 
superpotência econômica mundial. 
Os projetos e obras dessa nova “Rota 
da Seda” hoje se estendem para muito 
além do imediato entorno eurasiático 
chinês, abrangendo cerca de 150 países 
no Sudeste da Ásia, na Europa Central, 
no Oriente Médio, na África das bacias 
oceânicas do Atlântico e do Índico e na 
América Latina.
Apesar da falta de transparência 
quanto à precisa dos investimentos, 
dos impactos ambientais e sociopo-
líticos da BRI — afinal, a RPC é uma 
ditadura de partido único… —, bastam 
alguns exemplos para nos certificar da 
magnitude do plano e dos seus prob-
lemas: ferrovias expressas China/Eu-
ropa e Jakarta/Bandung (Indonésia); 
corredor econômico China/Paquistão 
(portos, energia elétrica, zonas de 
processamento de exportações-ZPEs, 
estradas de rodagem, ferrovias e 
transporte urbano); centenas de repre-
sas no delta do rio Mekong; ferrovia 
Addis-Abeba/Djibuti (Leste africano), 
para citar apenas alguns dos maiores 
empreendimentos programados.

Estimativas especializadas preveem 
que os investimentos totais da BRI 
deverão somar até 8 trilhões de dólares 
(https://bit.ly/

Maiores desafios
Quase 85% do portfólio de projetos 
da BRI localizam-se em países que as 
consultorias internacionais classifi-
cam como “de médio a alto risco”. A 
instabilidade e a segurança reinantes 
nesses lugares vem cobrando um tributo 
na forma de vítimas civis (chinesas e 
locais). Em dezembro do ano passa-
do, cinco executivos de empresas da 
China ficaram gravemente feridos 
durante ataque terrorista a um hotel de 
Cabul, capital do Afeganistão. Outros 
incidentes do gênero foram registrados 
no Paquistão, na Tailândia ou no Mali, 
alguns deles tendo como alvos específi-
cos as embaixadas da China.
Em nações que recebem esses investi-
mentos e sediam essas obras, verifi-
cam-se crescentes protestos contra 
as condições financeiras ‘leoninas’ 
impostas pelos bancos chineses e 
consideradas uma debt trap (arma-
dilha de endividamento permanente), 
bem como uma restrição intolerável à 
soberania local. A resistência já acarre-
tou atrasos e cancelamentos de vários 
projetos. No Quênia, a paralisação das 
obras de uma usina elétrica redundou 
em prejuízos equivalentes a 2 bilhões de 
dólares. Em Gana, em fevereiro último, 
grupos de cidadãos deram entrada  em 
uma ação judicial contra a exploração 
de bauxita em uma floresta-área de 

proteção ambiental.
O desprezo de governos aliados da 
China e clientes de projetos da BRI por 
regras elementares de integridade e 
governança, transparência e responsa-
bilização vem explodindo em escân-
dalos de corrupção. No maior deles, 
na Malásia, o ex-premiê Najib Razak 
embolsou, pessoalmente, 700 milhões 
de dólares e comandou um desfalque 
contra o fundo soberano malaio totali-
zando cerca de 4,5 bilhões!  O escândalo 
paralisou projetos-chave  da BRI na 
Malásia, como um gasoduto e  o Anel 
Ferroviário da Costa Leste.

América Latina e Caribe
Neste continente, desde 2005 — muito 
antes, portanto, do lançamento da BRI 
—, empresas estatais chinesas contabi-
lizam investimentos da ordem de 160 
bilhões de dólares. O comércio com a 
China já ultrapassa a marca de 315 
bilhões, enquanto os empréstimos con-
cedidos pelos bancos estatais chineses 
perfazem 136 bilhões de dólares. Para a 
sua segurança alimentar e o abasteci-
mento de suas indústrias exportadoras 
com matérias-primas indispensáveis, 
a China investe nos mais diversos 
ramos da economia latino-americana: 
minério de ferro, lítio, petróleo & gás, 
pesca, reflorestamento, logística, para 
mencionar apenas alguns. Entre os 
megaprojetos da BRI sobressaem o 
porto de Chancay e as minas de Las 
Bambas (exploração de cobre a céu 
aberto), ambos no Peru; e a ferrovia 
Maya, no México. No Brasil, estudo do 

Centro de Desenvolvimento Global da 
Boston University revela que 16 empre-
sas de energia elétrica, lideradas pelas 
gigantes estatais chinesas State Grid e 
China Three Gorges, controlam  quase 
10% do consumo nacional (304 usinas 
somando 16.736 megawatts), operando 
inclusive no segmento nuclear.

O Ocidente democrático, 
finalmente, reage
Desde que se tornou o mais poderoso 
governante do “Império do Meio”, 
igualando-se a Mao Tsé-tung, Xi 
Jinping não esconde o seu desígnio de 
reescrever as regras liberais da econo-
mia internacional em uma perspectiva 
sinocêntrica, com característico despre-
zo por princípios e valores fundacionais 
como o respeito aos direitos humanos, 
a liberdade de expressão e a livre com-
petição política sob o estado de Direito, 
ameaçando a estabilidade política e 
militar do planeta com o agravamento 
da rivalidade com os Estados Unidos 
e seus aliados ocidentais, em  pontos 
‘sensíveis’ do globo como o Mar do Sul 
da China e o Estreito de Taiwan.
Em boa hora, porém, as democracias 
avançadas do mundo começam a reagir 
ao desafio hegemônico chinês. Uma 
das mais importantes iniciativas nesse 
sentido é o “Portão Global”, lançado 
pela União Europeia há menos de dois 
anos e que prevê investimentos  públicos 
e privados no valor de 300 bilhões de 
euros, principalmente no chamado Sul 
Global (o mundo em desenvolvimento 
afroasiático e latino-americano). Em 
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Paulo Kramer é 
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dezembro de 2021, ao anunciar a inici-
ativa, a presidente da Comissão Euro-
peia, Ursula von der Leyen, declarou: 
“Por meio da oferta de ampliação da 
infraestrutura mundo afora, o “Portão 
Global” pretende investir na estabili-
dade e na cooperação internacionais. 
Além disso, deverá demonstrar que 
valores democráticos trazem segu-
rança, justiça e sustentabilidade para os 
parceiros e vantagens duradouras para 
as pessoas”.
O sucesso do plano da UE, sem dúvida, 
será uma vitória decisiva para aqueles 
que, contra ideologias autoritárias, 
preconceituosas  e neocolonialistas, 
cremos que o pluralismo democrático 
é plenamente compatível com o desen-
volvimento econômico e a justiça.

Tempo de casa
Fabrício Ferreira, vítima de assédio que faz a 
denúncia, trabalhou com Janones até novembro 
de 2021. Outro, Cefaz Luiz, até setembro/2022.

Represálias
Os ex-assessores disseram que não denunciaram 
o parlamentar por medo, à época. “O Fabrício 
teve que mudar de cidade”, disse Cefaz.

Choro solitário
Em um dos trechos, Janones reclamou do 
abandono da equipe após chorar em uma sala e 
dito coisas como “nem é gente, são bichos”.

Espaço aberto
A coluna entrou em contato com a assessoria 
de André Janones, que não retornou com 
um posicionamento do parlamentar até o 
fechamento.

Atitude ambígua fez o Brasil 
fracassar na ONU
O Brasil fracassou no conselho de segurança da ONU, 
vendo derrotada sua proposta de resolução sobre a 
crise no Oriente Médio, em razão de sua intransigência 
juvenil de excluir do texto o reconhecimento do direito 
de autodefesa de Israel, de resto previsto em tratados 
e convenções internacionais. Pior: imaginava que os 
Estados Unidos não perceberiam a malandragem. 
Não foi erro da diplomacia e sim ordem do Planalto, 
segundo confirmou experiente embaixador em 
negociações multilaterais.

Legitimação do terror
Ficou claro para os EUA que a manobra 
poderia legitimar o Hamas e ainda faria a ONU 
“reconhecer” o “direito” dos terroristas de 
atacar Israel.

Sem perigo de dar certo
Sob desconfiança geral, por sua 

condescendência com os terroristas, o Brasil 
inviabilizou de vez a proposta ao tentar isolar 
os EUA no conselho.

Portas do inferno abertas
Além de legitimar a ação terrorista do Hamas, 
o texto brasileiro abria caminho para outros 
inimigos se sentissem autorizados a atacar Israel.

Indústria forte
Responsável por grandes êxitos editoriais 
como as revistas Sexy, de belas mulheres, e 
G-Magazine, para o público gay, a publisher 
Ana Fadigas foi certa vez apresentada 
ao deputado Delfim Netto, em 1998, em 
pleno reiado FHC. No papo rápido, ela 
brincou, dizendo ser empresária do “ramo 
pornográfico”. “Meus parabéns!”, exultou 
Delfim, “a senhora é legítima representante da 
única indústria que o Fernando Henrique não 
conseguiu quebrar.”

Derrota ‘engrandece’?
Velhos diplomatas como o ativista Rubens 
Ricúpero, autor da frase “o que é ruim a gente 
esconde”, no governo de Itamar Franco, disse 
que a derrota na ONU “engrandece o Brasil”. 
Como se na diplomacia valesse a lorota de 
“vitória moral” usada como desculpa para 
derrotas no futebol.

Perfil
Levantamento do Paraná Pesquisas mostra 
que a aprovação da primeira-dama Janja é 
maior entre mulheres, menos escolarizados, e 
da região Nordeste. No geral, é aprovada por 
49,4% e reprovada por 43,8%.

Insulto derruba
Hélio Doyle, presidente da estatal EBC, do 
governo Lula, perdeu o cargo após republicar 
comentário insultando de “idiotas” apoiadores 

de Israel. Com larga atuação no setor público, 
Doyle serviu a governos do DF, de Joaquim 
Roriz a Cristovam Buarque, mas raramente 
seguiu até o final.

Que golpe?
No dia em que a comissão que apurou a suposta 
“tentativa de golpe de Estado”, o assunto mais 
procurado do dia na internet foi... futebol, diz o Google 
Trends. Dos top 15 assuntos, 11 tratam do esporte.

Apenas perseguição
O senador Hamilton Mourão (Rep-RS) diz que 
Eliziane Gama (PSD-MA) fechou os olhos para 
a omissão do governo Lula no 8 de janeiro e fala 
em perseguição política e vê “demonização da 
direita” como estratégia.

O pior cego
Em relação às descobertas ignoradas pela CPMI 
do 8 de Janeiro, o deputado Evair de Melo 
(PP-ES) destaca: “G.Dias teve oportunidade 
de impedir a invasão, mas compactuou com o 
quebra-quebra. Assim como Flávio Dino, que 
disse que assistiu tudo de camarote”.

Lá é diferente
Nos EUA, a gigante Starbucks processa o sindicato 
dos seus funcionários, que postou “solidariedade 
à Palestina” nas redes sociais, após o ataque do 
grupo terrorista Hamas contra civis de Israel.

‘Da Silva’, o best-seller
Já foram vendidas 50 mil cópias do recém-lançado 
livro “Da Silva: a Grande Fake News da 
Esquerda”, do jornalista Tiago Pavinatto, ex-
Jovem Pan, que atualmente está bombando em 
seu canal no Youtube.

Pensando bem...
...se tivesse provas das acusações que fez, a 
relatora da CPMI não precisaria de 1.300 
páginas de lacrações.
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Pedido de cassação do prefeito de Oiapoque
Na noite do último dia (17), a Câmara de Vereadores do 
município de Oiapoque recebeu por meio de denúncia de crime de 
irresponsabilidade fiscal e outras irregularidades, um pedido de 
cassação do mandato do atual Prefeito Breno Almeida. A câmara 
agora deve instaurar um processo político administrativo para 
apuração dos fatos relatados na denúncia.

Mobilidade 
urbana 
O prefeito de Macapá, 
Dr. Furlan, assinou 
ordem de serviço para 
revitalização asfáltica 
do Loteamento 
Alencar, localizado 
no bairro Boné Azul, 
Zona Norte da cidade. 
Serão investidos 
R$1.803.550,58 
do Tesouro Municipal. A Semob é responsável pelo serviço que 
garante mais qualidade de vida e infraestrutura aos residentes do 
loteamento. Entre as ruas que receberão a pavimentação, estão 
as Avenidas Alexandre Ferreira da Silva, Paulo do Espírito Santo, 
Maria das Graças Picanço, Severino Gomes de Almeida, Álvaro 
Carvalho Barbosa e Rua Pedro Lima.

Planos de saúde
sem carência 
O Deputado Acácio Favacho 
apresentou o Projeto de Lei 
que garante o atendimento 
de forma imediata ao 
beneficiário com deficiência, 
pela operadora do plano de 
saúde. A proposta garante 
que ninguém pode ser 
impedido de participar de planos privados de assistência à saúde, 
em razão da condição de pessoa com deficiência. “A regulamentação 
através deste projeto é essencial para a garantia dos direitos da 
pessoa com deficiência, evitando a prática abusiva pelas operadoras 
de planos de saúde, ao submeter a pessoa deficiente a um longo 
prazo de carência para início do tratamento”, explica.

Dia de finados 
Com o feriado do Dia de Finados se aproximando, a Prefeitura de 
Macapá já iniciou o cadastro dos empreendedores que atuarão 
na área de entorno do cemitério. A iniciativa é executada pela 
Semtradi e visa promover o ordenamento dos empreendedores 
no feriado para os Cemitério São Francisco, cemitério São José 
e para o Cemitério Nossa Senhora da Conceição. O cadastro dos 
empreendedores é feito na própria secretaria. 

Randolfe garante 
recursos para 
prefeituras do 
Amapá
O senador Randolfe 
Rodrigues confirmou, 
nesta quarta-feira (18), a 
liberação de mais R$ 2.620 
milhões para atender os 
municípios de Itaubal, 
Porto Grande, Oiapoque e 
Amapá, no que diz respeito 
à assistência social. O 
recurso já está disponível 
na conta das prefeituras. 
“Estamos reestruturando 
a ações sociais em todo 
Estado. Na semana passada 
conseguimos também a 
liberação de R$ 1,5 milhão 
para Tartarugalzinho, 
Amapá e Mazagão”, disse o 
senador.

Justiça itinerante 
Como ação prevista no 
calendário de atividades 
do Programa Justiça 
Itinerante do TJAP, 
referente ao exercício de 
2023, a coordenação da 
iniciativa se organiza 
para realizar mais uma 
Jornada Itinerante 
Terrestre. Desta 
vez, os beneficiados 
serão os moradores 
da Comunidade de 
Tracajatuba, distante 
140 quilômetros de 
Macapá. A ação ocorrerá 
nesta sexta-feira (20), na 
Escola Estadual Maria 
Lopes da Conceição, a 
partir das 9h30.

Lei das cotas 
A CCJ aprovou o projeto de lei que atualiza a Lei de Cotas para 
acesso aos ensinos superior e técnico de nível médio do país. 
O projeto de lei das cotas diz respeito ao acesso, por pretos, 
pardos, indígenas, quilombolas e pessoas com deficiência 
às instituições federais de educação superior e de ensino 
técnico de nível médio. O texto da matéria também alcança 
estudantes que tenham cursado integralmente o ensino médio 
ou fundamental em escola pública.

Trabalho
sustentável 
Estão abertas as 
inscrições para a 
primeira edição do 
Prêmio Justiça do 
Trabalho Sustentável. 
Os servidores e 
magistrados dos 
Tribunais Regionais 
do Trabalho têm até o 
dia 23 de outubro para 
se inscreverem.

Cooperação com Israel 
A Câmara dos Deputados aprovou nesta quarta-feira (18) 
três acordos de cooperação assinados entre Brasil e Israel. 
Os textos foram aprovados em Plenário e seguirão para 
análise do Senado. Os acordos aprovados se referem às 
seguintes áreas: cooperação em segurança e combate ao crime 
organizado, cooperação sobre serviços aéreos e cooperação 
previdenciária

Cirurgia de reconstrução
O Senado aprovou o projeto de lei que obriga o Sistema 
Único de Saúde a realizar cirurgia reconstrutiva de lábio 
leporino ou fenda palatina. A proposta exige que o SUS 
preste serviço gratuito de cirurgia plástica reconstrutiva e de 
tratamento pós-cirúrgico, abrangendo as especialidades de 
fonoaudiologia, psicologia, ortodontia e outras necessárias 
para a recuperação do paciente. Como foi aprovado com 
alterações, o texto retorna para a Câmara dos Deputados.
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Economia

Bolsa Família: caixa começa a pagar 
adicional de R$ 50 a famílias com bebês 

de até seis meses; veja calendário

A Secretaria Nacional 
do Consumidor (Sena-
con), do Ministério da 

Justiça, abriu processo ad-
ministrativo contra a 123 Mil-
has por violação do Código de 
Defesa do Consumidor.

A determinação de abertu-
ra do processo administrativo 
foi publicada na edição desta 
quinta-feira (19) do “Diário Ofi-
cial da União”. O despacho da 
Senacon aponta indícios de que 
a empresa descumpriu contra-
tos sistematicamente e negou 
ressarcimento aos clientes con-
forme prevê a legislação.

De acordo com o despacho, 
a 123 Milhas tem 20 dias para 
apresentar defesa.

O anúncio da abertura do 
processo ocorre dois meses 
após a empresa, que atuava 
como agência de viagens, sus-
pender a emissão de milhares 
de passagens aéreas de sua 
linha promocional

Poucos dias depois, no fi-
nal de agosto, a 123 Milhas 
pediu recuperação judicial.

Na época, a empresa infor-
mou que foi obrigada a sus-
pender a linha promocional 
porque enfrentava custos 
maiores, principalmente dos 
preços das passagens. A 123 
Milhas fez uma única propos-
ta aos clientes: devolver os 
valores em vouchers, que só 

A Caixa Econômica Fed-
eral começou a pagar nesta 
quarta-feira (18), a benefi-
ciários do Bolsa Família, um 
valor adicional de R$ 50 por 
criança de até seis meses. 
Ao todo, cerca de 283,7 mil 
famílias receberão o valor 
extra em outubro.

Segundo o banco, serão 
pagos seis parcelas mensais 
do valor às famílias já ca-
dastradas no programa do 
governo federal, desde que 
o bebê tenha sido registrado 
no Cadastro Único. O valor 
irá se somar aos R$ 600 do 
Bolsa Família.

O benefício, batizado de 
"Variável Nutriz", será pago 
por criança. Ou seja, caso 
os beneficiários do Bolsa 
Família tenham dois bebês 
de até seis meses, o adicion-
al pago será de R$ 100. No 
caso de três crianças, o valor 
será de R$ 150. E assim por 
diante.

As datas de pagamento 
serão de acordo com o final 
do NIS (Número de Identi-

ficação Social), conforme o 
calendário de pagamento do 
Bolsa Família.

Além do valor por bebê 
de até seis meses, o Bolsa 
Família, que foi relançado 
na atual gestão de Lula (PT), 
paga os adicionais de:

• R$ 150 por crianças 
de até 6 anos;

• R$ 50 por gestante;
• R$ 50 por crianças e 

adolescentes de 7 a 17 anos.
De acordo com a Caixa, 

em outubro, serão pagos cer-
ca de R$ 2,1 bilhões para a 
proteção de bebês, crianças, 
adolescentes e gestantes, em 
todos os estados e no Distri-
to Federal.

Confira o calendário de 
pagamento em outubro:

Final do NIS: 1 - pagamen-
to em 18/10

Final do NIS: 2 - pagamen-
to em 19/10

Final do NIS: 3 - pagamen-
to em 20/10

Final do NIS: 4 - paga-
mento em 23/10

Final do NIS: 5 - pagamen-

to em 24/10
Final do NIS: 6 - pagamen-

to em 25/10
Final do NIS: 7 - pagamen-

to em 26/10
Final do NIS: 8 - paga-

mento em 27/10
Final do NIS: 9 - pagamen-

to em 30/10
Final do NIS: 0 - paga-

mento em 31/10
Como sacar?
Os beneficiários podem 

movimentar os valores pelo 
aplicativo Caixa Tem e in-
ternet banking. Assim, não 
é necessário ir até uma agên-
cia da Caixa para realizar o 
saque.

Segundo a instituição, os 
beneficiários também po-
dem utilizar o cartão para 
realizar compras nos estabe-
lecimentos comerciais por 
meio da função de débito.

Além disso, há a opção 
de realizar saques nos ter-
minais de autoatendimento, 
casas lotéricas e correspon-
dentes Caixa Aqui, além das 
agências da Caixa.

aTas, avisos e ediTais

podem ser utilizados em pro-
dutos da própria companhia.

Os advogados da empre-
sa informaram que a opção 
pelo pedido de recuperação 
judicial se deveu a fatores "in-
ternos e externos", que "im-
puseram um aumento con-
siderável de seus passivos nos 
últimos anos".

A empresa afirma ainda 
que usará a recuperação judi-
cial para cumprir obrigações 
de "forma organizada".

Além da insolvência do 
programa promocional, a 123 
Milhas também ressalta que 
a crise da empresa foi agra-
vada pelo "inesperado au-
mento e persistência dos altos 
dos preços das passagens no 
período pós-pandemia".

HURB
Em outro despacho pub-

licado nesta quinta, a Sena-
con pede que a Hurb, antiga 
Hotel Urbano, empresa que 
também atua no mercado 
de pacotes de viagens, apre-
sente esclarecimentos sobre 
sua situação econômica e fi-
nanceira.

O prazo para que a empre-
sa apresente as informações à 
Senacon é de cinco dias após 
tomar ciência da decisão.

No começo deste ano, 
hotéis e pousadas suspender-
am reservas feitas pela plata-
forma após atrasos ou falta de 
pagamento. Clientes usaram 
redes sociais para reclamar 
de problemas nas reservas, 
voos e hospedagens.

123 Milhas: secretaria Nacionaldo Consumidor 
abre processo administrativo contra empresa

A 123 Milhas tem 20 dias para apresentar defesa.

ESTADO DO AMAPA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRACUÚBA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

ERRATA AO EDITAL 

CONCORRÊNCIA NÚMERO 001/2023/PMP – PROCESSO 
ADMINIST. 036/2023-GAB/PMP OBJETO: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM OBRAS E ENGENHARIA PARA 
PAVIMENTAÇÃO COM BLOCOS INTERTRAVADOS EM VIA 
URBANA COM DRENAGEM E CALÇADA. 

Senhores Licitantes, tendo o presente a finalidade de informar que o 
edital da Licitação acima referenciada sofreu as seguintes alterações. 

Excluir do Edital o Item “5.3.11. Certidão Negativa de Execução 
Fiscal do Município de Pracuúba/AP.” 

Pracuúba/AP, 17 de outubro de 2023 
 
 
 

Alisson Dias do Rêgo 
Presidente CPL/PMP 
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Senado aprova e Lula nomeia Ivana Lúcia 

Franco Cei como conselheira do CNMP 

O presidente do Bra-
sil, Luís Inácio Lula 
da Silva, nomeou a 

procuradora de justiça Iva-
na Lúcia Franco Cei, do Mi-
nistério Público do Amapá 
(MP-AP), como Conselheira 
Nacional do Ministério Pú-
blico. A nomeação foi pu-
blicada no Diário Oficial da 
União de quarta-feira (18).

A procuradora de Jus-
tiça Ivana Cei é a única re-
presentante do Amapá a 
ocupar um cargo no Con-
selho Nacional do Minis-
tério Público (CNMP), em 
Brasília-DF. O nome dela 
foi aprovado pelo Senado 
Federal nesta quarta-feira 
(2), para compor a gestão 
do biênio 2023/2025. Nesta 
gestão ela também é a única 
mulher entre os sete conse-
lheiros dos MPs estaduais.

A nova conselheira 
passou por quatro etapas 
até ser aprovada, uma de-
las foi a eleição interna na 
unidade do Ministério Pú-
blico do Amapá, e na úl-
tima fase, os candidatos 
apresentaram ao Senado 
currículos e perspectivas 
de ações.

Sobre novos planos 
de trabalho e objetivos 

a conselheira falou que: 
“Essa missão coroa minha 
trajetória profissional de-
dicada à instituição Minis-
tério Público. O foco é o 
mesmo, mas a perspectiva 
será mais ampla. Até então 
trabalhei para o fortaleci-
mento e engrandecimento 
do MP amapaense. A partir 
da minha posse no CNMP, 

o trabalho de fortalecimen-
to e engrandecimento será 
do Ministério Público Na-
cional, objetivando a inte-
ração entre as Unidades do 
Ministério Público Brasilei-
ro.”, detalhou.

HISTóRICO
Ivana Cei tornou-se 

membro do MP-AP em 1991, 

após aprovação no primei-
ro concurso da institui-
ção. Seu primeiro mandato 
como procuradora-geral de 
justiça iniciou em 2011, e 
em seguida foi reeleita para 
o biênio 2013/2015. O biê-
nio 2019/2021 também es-
teve sob sua administração 
como PGJ, sendo reeleita 
para a gestão 2021/2023. Em 

2021 Ivana Cei foi eleita pre-
sidente do Conselho Nacio-
nal de Procuradores-Gerais, 
em que cumpriu o mandato 
até 2022. Neste mesmo ano 
o Conselho Superior do MP
-AP (CSMP) aprovou, por 
unanimidade, pelo critério 
de merecimento, seu nome 
para o cargo de procurado-
ra de justiça.

O Conselho Nacio-
nal do Ministério Público 
(CNMP)

O órgão, criado em 30 
de dezembro de 2004 pela 
Emenda Constitucional nº 45, 
teve sua instalação concluída 
em 21 de junho de 2005.

Formado por 14 mem-
bros, que representam seto-
res diversos da sociedade, o 
CNMP tem como objetivo 
imprimir uma visão na-
cional ao MP. Ao Conselho 
cabe orientar e fiscalizar 
todos os ramos do MP bra-
sileiro: o Ministério Público 
da União (MPU), que é com-
posto pelo Ministério Pú-
blico Federal (MPF), Minis-
tério Público Militar (MPM), 
Ministério Público do Tra-
balho (MPT) e do Distrito 
Federal e Territórios (MP-
DFT); e o Ministério Públi-
co dos Estados (MPE).

Divulgado resultado preliminar da etapa de 
aptidão física do Concurso da Polícia Civil do AP

Foi divulgado nesta 
quarta-feira, 18, o edital 
com resultado preliminar 
da etapa de Exame de Apti-
dão Física do Concurso da 
Polícia Civil. 

Ao todo, 360 can-
didatos foram convo-
cados, sendo 215 para o 
cargo de agentes e 145 
para oficiais. Todos fo-
ram submetidos ao tes-
te, que também é uma 
fase eliminatória do cer-
tame.

Os candidatos de-
vem ficar atentos ao 
prazo de dois dias e às 
orientações para entrar 
com recurso junto a Di-
retoria de Ensino e Ins-

trução da Polícia Militar, 
localizada na Rua Jovino 
Dinoá, nº 3655, bairro 
Beirol, em Macapá, no 
horário das 8h às 12h.

Após a análise dos 
recursos, a Secretaria de 
Estado da Administra-
ção (Sead), irá publicar o 
resultado definitivo dos 
classificados no Exame 
de Aptidão Física. 

Em seguida, os can-
didatos serão submeti-
dos às etapas documen-
tal, médica, psicológica 
e de investigação social. 
Os aprovados em todas 
as etapas estarão aptos 
a realizarem o curso de 
formação. Candidatos devem ficar atentos ao prazo de dois dias para entrar com recurso - Foto Arquivo



P 6 agazetadoamapa.com.br
Macapá(AP), sexta-feira, 
20 de outubro de 2023

Pmm

Fazedores de cultura participam da plenária da Lei Paulo Gustavo na Câmara Municipal de Vereadores.

Semas leva ação da Prefeitura de Macapá para a Comunidade 
Quilombo Mel da Pedreira.

Para facilitar o acesso das co-
munidades rurais aos servi-
ços sociais disponibilizados 

pela Prefeitura de Macapá, a Secre-
taria Municipal de Assistência So-
cial (Semas), está realizando ações 
itinerantes. Nesta quarta-feira (18) 
a ação levou os serviços do Centro 
de Referência de Assistência Social 
(CRAS) Amor para atender os mo-
radores da Comunidade Quilombo 
Mel da Pedreira, localizado na Ro-
dovia BR,156 a cerca de 40km de 
distância de Macapá.

Os dados gerais dos serviços 
ofertados registraram 167 atendi-
mentos, além da entrega de vale-gás 
e cestas básicas para as famílias em 
situação de vulnerabilidade social.

A iniciativa é uma forma de ga-
rantir acesso a todas as pessoas que 
necessitam dos serviços de assistên-
cia, como a agricultora, Auriléia Cos-
ta Cirilo, que recebeu um vale-gás e 
levou para casa uma cesta básica com 
produtos como arroz, feijão, leite, 
café, óleo, açúcar, bolacha e outros.

“Minha despensa estava vazia 
em casa, o atendimento e ajuda 
chegaram em boa hora. Esses pro-
dutos que vieram na cesta eu não 
tenho condições de comprar e, 

A Prefeitura de Macapá, por 
meio da Fundação Municipal 
de Cultura (Fumcult), realizou 
uma plenária da Lei Paulo Gus-
tavo na quarta-feira (18), na Câ-
mara Municipal de Vereadores. 
O objetivo é ouvir os fazedores 
de cultura do município e cap-
tar informações para a constru-
ção do edital com especificida-
des locais.

O público alvo da plenária são 
os fazedores de cultura e a socie-
dade civil interessada no tema. 

Com um investimento sig-
nificativo de R$ 4.638.597,11 do 
Fundo Setorial do Audiovisual 
(FSA) e do Fundo Nacional de 
Cultura (FNC), a Prefeitura de 
Macapá busca fortalecer e im-
pulsionar o setor cultural por 
meio da Lei Paulo Gustavo.

Durante a escuta pública, 
diversos segmentos culturais, 
como produtores culturais, ar-
tes visuais, capoeira, dança e 
produtores audiovisuais, tive-

semas: ação itinerante leva atendimento 
à Comunidade Quilombo Mel da Pedreira

Prefeitura realiza plenária 
da lei Paulo Gustavo 

e ouve os fazedores de 
cultura de macapá

ram a oportunidade de expres-
sar suas necessidades e contri-
buir na definição da aplicação 
dos recursos

O artista plástico Roque 
Brandão, de 43 anos, participou 
da plenária e contou as expecta-
tivas para os editais da Lei Paulo 
Gustavo.

“Eu achei muito importante 
participar dessa plenária. Acho 
que é uma forma de dialogar 
com o poder público e mostrar 
as nossas necessidades como ar-
tistas. A Lei Paulo Gustavo é uma 
esperança para nós que vivemos 
da arte e que sofremos muito 
com a pandemia. Espero que os 
editais sejam justos e acessíveis 
para todos”, conta o artista.

O recurso da Lei Paulo Gusta-
vo será direcionado não apenas 
ao setor audiovisual, mas tam-
bém a outras áreas culturais, 
abrangendo uma ampla diversi-
dade de expressões artísticas e 
manifestações culturais. A apli-

cação do valor disponibilizado 
para o município vai impulsio-
nar a criação, produção e a valo-
rização das atividades culturais 
do que é produzido aqui.

A Lei Paulo Gustavo é uma 
lei federal que destina recursos 
para o setor cultural em todo o 
país, em homenagem ao faleci-
do ator e humorista, vítima da 
Covid-19. A Fumcult é a respon-
sável por administrar o recurso 
em Macapá, seguindo as diretri-
zes estabelecidas pela Lei Com-
plementar Federal 195/22, regu-
lamentada pelo decreto federal 
nº 11.525 de 11 de maio de 2023.

A plenária é uma oportuni-
dade para os fazedores de cul-
tura sanarem dúvidas e colhe-
rem orientações sobre como ter 
acesso aos valores quando os 
editais forem publicados pela 
Fumcult. Além disso, a plenária 
serve para elaborar um plano 
de ação que leve em conta as 
sugestões do público e as carac-
terísticas locais da cultura ma-
capaense.

Após a fase da escuta pú-
blica, a Fumcult vai elaborar 
editais que possibilitem a des-
tinação dos recursos de forma 
transparente. Os editais serão 

divulgados publicamente, ga-
rantindo a ampla participação 
dos interessados.

“Estamos muito felizes em 
receber os fazedores de cultu-
ra nesta plenária da Lei Paulo 
Gustavo. Queremos ouvir as de-
mandas e as expectativas desse 
segmento tão importante para a 
nossa cidade. A Lei Paulo Gus-
tavo é uma grande oportunida-
de para valorizar e incentivar a 
produção cultural local, geran-
do emprego e renda para os tra-
balhadores da cultura”, afirma 
Caetano Bentes, diretor-presi-
dente da Fumcult.

nefícios eventuais (cesta e kit bebê), 
consultas (clínico-geral e pediatra), 
atendimento odontológico, avalia-
ção nutricional, teste rápido, glice-
mia, P.A, vitamina A, imunização 
(vacina), atendimento psicossocial, 
informações sobre o PAIF, SCFV e 
Serviço de Proteção Social Básica a 
domicílio para PCDs e idosos.

A ação itinerante da Semas na 
Comunidade do Mel da Pedreira 
evidencia os serviços da Assistência 
Social com efeito positivo e de longo 
alcance indo até quem precisa, ava-
lia o Secretário da Assistência Social, 
Nildo Nunes. “A ação facilita o aces-
so da população aos atendimentos e 
benefícios da assistência social, aos 
serviços de saúde que é de extrema 
importância, além de realizar os en-
caminhamentos necessários para 
outras políticas públicas”, pontuou 
o titular da pasta.

A ação integrada contou com o 
apoio da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) que disponibilizou 
uma equipe de profissionais entre 
médicos clínico geral e pediatra, 
enfermeiros, técnicos de enferma-
gem e o serviço de odontologia.

A Secretaria Municipal de Mo-
bilização e Participação Popular 

(SEMMOPP), foi responsável por 
todo o acompanhamento de iden-
tificação das famílias, mobilização 
e direcionamento da comunidade.

O agente distrital, Ivan Lemos, 
explica que a principal fonte de ren-
da dos moradores da comunidade é 
a agricultura familiar, com o culti-
vo e produção de mandiocultura, 
melipolicultura e suinocultura, que 
dependem da época de colheita e 
comercialização para manter o sus-
tento das famílias. “A maioria dos 
moradores são famílias de baixa 
renda que trabalham com agricul-
tura e produção de alimentos atra-
vés de projetos que estão na fase de 
desenvolvimento”, relata o agente.  

A coordenadora do Cras Amor, 
Suelen Farias, destaca como a ação 
impacta de forma positiva na vida 
das pessoas que moram nas comu-
nidades rurais. “Esse tipo de traba-
lho gera muitos benefícios para os 
moradores das comunidades, prin-
cipalmente, pela dificuldade de lo-
comoção e distância. Dentro de sua 
abrangência o Cras Amor já realizou 
sete ações itinerantes levando os 
serviços da assistência social e ge-
rando resultados positivos na vida 
das pessoas”, concluiu.  

principalmente, o gás que é uma 
coisa que a gente trabalha muito 
para manter com economia”, de-
clarou emocionada.

Cerca de 60 famílias do Quilom-
bo Mel da Pedreira foram beneficia-
das pela ação empreendida pela As-
sistência Social, que visa promover 
à população de baixa renda os seus 
direitos na participação das políti-
cas públicas, bem como no desen-
volvimento da cidadania e seguran-
ça alimentar.

A dona de casa, Roseli dos San-
tos Soares, 23 anos, afirma que sou-

be da ação pelo grupo da comuni-
dade e que ficou muito feliz pelo 
atendimento recebido. “Trouxe 
meus filhos para pesagem, atua-
lização do CadÚnico e vacinação, 
para todos nós é um benefício mui-
to grande, pois nem sempre a gente 
tem condições de ir até a cidade”, 
contou Roseli.

Na ocasião, foram ofertados os 
serviços de entrega de cestas bási-
cas, vale gás, atendimento e agenda-
mento do cadastro único, emissão 
de passe livre federal para idoso e es-
tadual para PCDs, solicitação de be-
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O Amapá Jazz Festival 
chega a 15ª edição com 
atrações nacionais e in-

ternacionais em três dias de mú-
sica gratuita na orla de Macapá. 
As apresentações começam nesta 
quinta-feira (19) a partir de 19h em 
frente à Casa do Artesão e seguem 

até sábado (21).
O evento conta com artistas da 

região, convidados nacionais e in-
ternacionais.

Entre as atrações internacionais 
estão: o saxofonista Ivan Mazuze 
angolano que vive na Noruega; a 
cantora pianista Régine Martial 

e banda, da Guiana Francesa; e o 
grupo franco-brasileiro Guyamapá.

De outros estados do Brasil, 
estão confirmados o saxofonista 
paraense Elias Coutinho, o músico 
Paulo Flores, de São Paulo e o bai-
xista Michael Pipoquinha.

Compondo a grade de apresen-

tações estão os artistas amapaen-
ses: grupo Amazon Music, Marre-
cos Land, Anthony Barbosa, João 
Amorim e o Grupo Senzala, que 
encerra o Amapá Jazz Festival.

Esta edição homenageia o mú-
sico Hernani Vitor, violonista fa-
lecido em 2022. Hernani criou o 

projeto Os Mocambos e integrou a 
Orquestra Primavera.

O evento é realizado pelo músi-
co, cantor, compositor e produtor 
amapaense Fineias Nelluty e tem o 
patrocínio do Governo do Estado do 
Amapá (GEA), através da Secretaria 
de Estado da Cultura (SECULT).

Festival Amapá Jazz: evento iniciou na 
quinta-feira (19) em frente a Casa do Artesão

Acontece neste sábado (21), 
a caminhada do outubro rosa 
em Macapá. A programação faz 
parte da campanha de preven-
ção ao câncer, organizada pelo 
Instituto do Câncer Joel Maga-
lhães (Ijoma).

A concentração será na aveni-
da Almirante Barroso e está pre-

vista para ocorrer às 6h40, com 
saída da caminhada às 7h.

PROGRAMAçãO 
OUTUBRO ROSA
Durante todo mês de outubro 

várias ações estão sendo realiza-
das, incluindo exames laborato-
riais e palestras.

Outubro Rosa: 
caminhada de 

prevenção ao câncer 
acontece neste sábado 

(21) em Macapá
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Caminhada Ijoma 2022.
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PEIXES: 19 de fevereiro a 20 de março

AQUáRIO: 20 de janeiro a 18 de fevereiro

SAGITáRIO: 22 de novembro a 21 de dezembro

CAPRICóRNIO: 22 de dezembro a 19 de janeiro

ESCORPIãO: 23 de outubro a 21 de novembro

LIBRA: 23 setembro a 22 de outubro

VIRGEM: 23 de agosto a 22 de setembro

LEãO: 23 de julho a 22 de agosto

CâNCER: 22 de junho a 22 de julho

GêMEOS: 21 de maio a 21 de junho

TOURO: 20 de abril a 20 de maio

áRIES: 21 de março a 19 de abril
Apesar dos seus esforços para encontrar mais equilíbrio nos relacio-
namentos, você irá se deparar com feridas emocionais que afloram 
inseguranças. Desse modo, poderá ter reações impulsivas e agressi-
vas com o outro. Portanto, atente-se a essa questão, especialmente 
no início da semana. Afinal, será nesse período que você tenderá a 
estar mais sensível.

Você se envolverá mais com o setor afetivo e haverá um forte desejo 
em se relacionar. Ao mesmo tempo em que buscará por mais equilí-
brio no relacionamento, também tenderá a agir de maneira impulsiva 
e agressiva para fazer valer a sua vontade. Ao longo deste período, 
a inclinação será que ocorra o aumento de conflitos e dificuldades na 
comunicação.

Será o momento de organizar a sua rotina. Contudo, haverá tendência 
a ânimos exaltados e dificuldades para gerenciar o excesso de ener-
gia. Com isso, poderá se comprometer com mais atividades do que 
realmente pode cumprir, afetando assim a sua saúde e produtividade. 
A tendência será que a insegurança venha à tona.

Você entrará em uma fase intensa e emocionante, na qual buscará 
por tudo aquilo que faz o seu coração vibrar. Haverá tendência a se 
apaixonar com mais facilidade, seja por alguém ou por algo. Além 
disso, a criatividade e a conexão com a sua essência estarão em alta. 
Será um bom momento para desenvolver o amor-próprio.

Será o momento de organizar as memórias e as emoções, se voltando 
para o seu interior. O desejo de ficar em casa e na companhia dos 
entes queridos estará em alta. Ainda nesta fase, haverá alguns desa-
fios. Além disso, a tendência será que os ânimos se exaltem e gerem 
conflitos que afloram feridas emocionais em você e em seus familiares.

Os desafios relacionados à sua autoestima continuarão nesta semana. 
Diante disso, busque desenvolver cada vez mais maturidade e 
senso de realidade para lidar com eles, mas sem se deixar levar pelo 
pessimismo. Além disso, um ciclo de grandes movimentos se iniciará. 
Haverá o desejo de sair da rotina, conhecer novos lugares e pessoas, 
bem como alimentar a mente e a curiosidade. 

Você se envolverá mais com o setor financeiro nesta semana. Será o 
momento de fazer um balanço da forma como tem lidado com o seu di-
nheiro, bem como do que precisa para manter o que possui e conquistar 
o que ainda quer. Outros assuntos em alta serão sobre o que te sustenta 
internamente, os seus valores internos e o que lhe traz segurança.

Após um período de encerramentos em sua vida, você renascerá. 
Será o momento de dar andamento aos seus projetos, bem como 
fortalecer o autoconhecimento e a imagem que passa para o mundo. 
Você terá muita coragem e disposição para fazer valer a sua vontade e 
ir em busca dos seus sonhos.

Após um período voltado para as atividades coletivas, você agora 
sentirá a necessidade de se recolher. Isso porque estará mais sensível 
às energias externas. Portanto, procure voltar o olhar para o seu 
interior, acolher as suas emoções, se dedicar às práticas espirituais e 
se organizar. Caso trabalhe com essas dicas, por volta da metade da 
semana, poderá desfrutar de mais energia e disposição.

Ao longo desta semana, a tendência será que a energia voltada para 
as conquistas profissionais continue. Você poderá se sentir mais 
confiante sobre as suas escolhas e sobre o caminho que deseja trilhar. 
No entanto, cuidado para não entrar em disputas de poder e para não 
agir de forma soberba, arrogante e impulsiva.

Uma fase de atenção e cuidado se iniciará no setor afetivo. Você entrará 
em contato com o lado obscuro da sua alma. Além disso, dores e feridas 
de relacionamentos passados poderão aflorar e abalar a sua autoestima.

Nesta semana, você irá se deparar com desafios e com o lado obscuro 
da sua alma. No entanto, também haverá mais coragem para lidar 
com essas dores e se libertar de situações e comportamentos nocivos. 
Logo, procure usar a sua energia para compreender os aprendizados 
que as feridas lhe trazem e para recomeçar com mais força e consci-
ência da sua potência.

Terra e Paixão 

tônio planeja contratar Se-
tembrino, para armar uma 
cilada contra Marino. Jona-
tas comenta com Gentil so-
bre seu interesse por Graça. 

Irene pergunta a Vinícius se 
ele mataria alguém por ela. 
Setembrino entra no quarto 
de Marino e planta armas e 
drogas no local.

Capítulo 143
Sexta-feira, 20 de outubro

Antônio culpa Aline pela 
maldição de sua família. 
Caio avisa a Aline que não 
vai mais procurá-la. Silvério 
informa a Antônio que as-
sociação com tráfico de dro-
gas seria o pior dos cenários 
para acabar com a carreira 
de Marino. Agatha garante 
a Angelina que ninguém irá 
impedi-la de ocupar o lugar 
de Irene. Luigi fala com al-
guém ao celular, avisando 
para não procurá-lo. An-

elas por elas 
Capítulo 23
Sexta-feira, 20 de outubro

Renée garante a Tony e Vic 
que viu Wagner observando
-os. Taís aceita se encontrar 
novamente com Pedro. Rober-
to pede ajuda a Vilma para 
manipular Lara. Pedro decla-
ra seu amor por Taís, e os dois 
se beijam. Carol se interessa 
por Ulisses, e Wanda acredita 
que o rapaz é gay. Natália se 
surpreende ao saber que Pe-
dro está namorando Taís. Cris 

e Tony decidem fingir que es-
tão namorando. Jonas conta a 

Giovanni sobre a armação de 
Helena e Sérgio.

Fuzuê
Capítulo 59
Sexta-feira, 20 de outubro

Luna e Miguel se escon-
dem e observam a conversa 
entre Preciosa e Merreca. 
Barreto localiza o paradeiro 
de Merreca e Maria Navalha 
fica apreensiva. Lampião su-
gere fazer uma festa na pra-
ça com um show de Jefinho. 
Heitor invade a igreja. Luna 
salva Preciosa de Merreca. 
Lampião sugere que Edgar 
crie um perfil para Gláucia 
em um aplicativo de namoro. 
Conceição, que é uma antiga 

Mulheres apaixonadas
Capítulo 105
 sexta, 20 de outubro

Sérgio e Heloísa continu-
am discutindo. Cláudio avisa 
Edwiges que vai sair de casa 
e dar apoio à Gracinha. Ma-
rina provoca Expedito e aca-
ba acontecendo um grande 
beijo entre os dois. Luciana 
abraça César ao saber que a 
cirurgia foi um sucesso. Hil-
da não deixa Santana beber 
para comemorar. Silvia avisa 
Caetano que Afrânio vai via-
jar e combina a diversão em 
casa. Laura olha as fotos de 

César e Helena. Lorena sen-
te o perfume de Marina no 
ar, deixando Expedito lívido. 

Fernanda abre os olhos. Sa-
lete insiste em ver a mãe. He-
lena chega ao hospital.

amiga de Gláucia, a procura. 
Maria Navalha se preocupa 
com a falta de notícias da 
filha. Luna e Preciosa discu-

tem. Barreto prende Pasco-
al e Merreca. Miguel e Luna 
prestam depoimento na dele-
gacia. Preciosa é presa.

Horóscopo semanal
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Lucas Lima quebra o silêncio sobre possível 
reconciliação com sandy: "Muito amor"

Após uma onda de ru-
mores, o músico Lucas 
Lima quebrou o silêncio 

sobre uma possível reconcilia-
ção com sua ex-esposa, a cantora 
Sandy. Separados publicamente 
desde o fim de setembro, as es-
peculações iniciaram já que eles 
continuam aparecendo juntos 
publicamente.

Abordado pelo Fofocalizan-
do, do SBT, Lucas falou pela pri-
meira vez sobre a sua separação 
da artista. "A pergunta que não 
quer calar: pode ter a volta do 
relacionamento entre você e a 
Sandy? Um dia vocês voltam?", 
perguntou o repórter.

Levemente desconfortável, 

Neymar Jr encanta ao postar clique inédito da filha, Mavie

Fernanda souza sofre com distância da 
namorada: “Saudade da minha mulher”

O jogador de futebol Neymar 
Jr explodiu o fofurômetro das 
redes sociais nesta quarta-feira, 
18, ao postar um clique inédito 
da filha, Mavie. A menina, fruto 
de seu relacionamento com a in-
fluenciadora digital Bruna Bian-
cardi, nasceu no último dia 6.

Na foto postada nos Stories do 
Instagram, a bebê, que está usan-
do um macacão rosa, aparece 
dormindo nas pernas do papai. 
O atleta, vale lembrar, também 
é pai de Davi Lucca, de 12 anos, 
de seu relacionamento com Carol 
Dantas.

Vale lembrar que Neymar re-
tornou ao Brasil após se lesionar 
na derrota por 2 a 0 da Seleção 
Brasileira contra o Uruguai, em 

A apresentadora Fernanda 
Souza agarrou uma nova oportu-
nidade em sua vida profissional 
e se tornou comandante do mais 
novo reality da Netflix, ‘Ilhados 
com a Sogra’. Mas o que a ruiva 
não esperava, é que ela também 
teria que fazer parte do confi-
namento e ficar distante de sua 
namorada, Eduarda Porto, mais 
conhecida como Duda.

Em um dos episódios do 
programa, a apresentadora sur-
preendeu ao derramar lágrimas 
devido à saudade de sua parcei-
ra. A cena aconteceu enquanto 
Fernanda assistia o reencontro 

emocionante de alguns partici-
pantes do reality, que incluíam 
mães, filhos, genros e noras, 
trazendo à tona lembranças de 
sua própria família. 

Com a voz embargada, Fer-
nanda aproveitou a oportunida-
de para se declarar para amada, 
Duda, e também para sua mãe, 
Ida Souza: “Ah, me deu saudade 
da minha mãe, me deu saudade 
da minha mulher”, disse a apre-
sentadora, que precisou passar 
um período isolada no litoral 
norte de São Paulo durante as 
gravações do programa.

A declaração da apresenta-

dora derreteu a web, já que ela 
costuma ser bastante discreta e 
manter o relacionamento longe 
dos holofotes. Vale lembrar que 
Fernanda e Duda assumiram o 
namoro durante o carnaval do 
ano passado, quando a artista 
compartilhou um registro ao 
lado da amada em suas redes so-
ciais. Esse é o primeiro namoro 
da ruiva desde o divórcio com 
Thiaguinho.

“Se conhecer e acolher cada 
descoberta sobre si é um pro-
cesso enriquecedor e transfor-
mador. É ser quem se é. É viver 
o que se quer. Somos muito gra-

o famoso foi direto ao respon-
der os rumores. "A gente acabou 
de separar. É muito cedo para 
falar disso", Ele aproveitou para 
esclarecer os encontros que ain-

da tem com sua ex, já que eles 
trabalham juntos. "A gente tá se 
encontrando ainda, entendendo 
essa dinâmica, mas estamos fa-
zendo isso com muito amor".

Lucas ainda voltou a falar 
sobre o incômodo que esses 
rumores trazem para o ex-ca-
sal e seu filho, Theo, de 9 anos. 
'"Esse tipo de invenções que 
têm feito, de botar em xeque, 
dúvida, se volta, se não volta, 
se tá junto, se não tá junto, isso 
é muito ruim pro meu filho. En-
tão, no post que a gente fez, a 
gente pediu respeito, não deu 
certo, mas a gente continua 
pedindo. Principalmente pelo 
nosso filhinho”, declarou.

Lucas Lima fala sobre a sua 
proximidade com Sandy

No último dia 17, Lucas 
Lima conquistou o Prêmio Bibi 
Ferreira na categoria de Re-

velação em Musicais por sua 
atuação em Once - O Musical. 
E durante a premiação, ele foi 
abordado e questionado sobre 
a sua proximidade com a ex
-mulher, Sandy.

Separados há poucas sema-
nas, os dois continuam sendo 
vistos juntos publicamente. 
E o músico decidiu esclarecer 
sua nova relação com a can-
tora.“Entendo que as pessoas 
possam estranhar certas coisas, 
mas a gente se conhece e, para 
nós, é muito natural. Ser amigo 
é uma coisa que temos muita 
prática, são 24 anos”, decla-
rou ele ao site Quem, citando o 
tempo que se conhecem.

Montevidéu, nesta última ter-
ça-feira, 17, pelas Eliminatórias 
da Copa do Mundo 2026. A CBF 
(Confederação Brasileira de Fu-
tebol) informou que o atacante 
do Al-Hilal sofreu a ruptura do 
ligamento cruzado anterior e do 
menisco do joelho esquerdo. Ele 
terá que passar por uma cirurgia, 
mas a data ainda não foi definida. 
A recuperação do jogador pode 
levar, no mínimo, seis meses.

A equipe de Neymar também 
divulgou um comunicado sobre 
a lesão. "O atacante Neymar Jr 
da Seleção Brasileira e do Al-Hi-
lal, da Arábia Saudita, passou 
por exames clínicos e de imagem 
nesta quarta-feira (18), que con-
firmaram a ruptura do ligamento 

cruzado anterior e do menisco do 
joelho esquerdo. Na noite desta 
terça-feira (17), Neymar sofreu 
entorse do joelho durante jogo 
da Seleção Brasileira contra o 

Uruguai, em Montevideo, pelas 
Eliminatórias da Copa do Mundo 
Fifa 2026. O atacante passará por 
procedimento cirúrgico em data 
ainda a ser definida para corre-

ção das lesões. O departamento 
médico da Seleção Brasileira e do 
Al-Hilal estão em contato perma-
nente e alinhados na recuperação 
do atleta", diz a nota.

Nesta quarta, 18, Bruna Bian-
cardi abriu uma caixinha de 
perguntas para os seguidores 
no Instagram e, logo de cara, a 
influencer respondeu uma per-
gunta sobre maternidade e tudo 
o que tem vivido após o nasci-
mento de Mavie. "Tem sido ainda 
melhor do que eu sonhei. Cada 
dia eu e ela nos conhecemos um 
pouco mais. É um amor diferen-
te, não dá para explicar", escre-
veu ela ao ser questionada sobre 
como está sendo essa nova fase, 
muito esperada por ela.

tas por termos nos encontrado 
nesse caminho lindo que se re-
velou para nós? Amor é amor. 
Fernanda e Eduarda”, elas es-
creveram na publicação sobre o 
relacionamento.

Como é a relação de Thiagui-
nho e Fernanda Souza?

Após o fim do casamento de 
quatro anos em 2019, o cantor 

Thiaguinho e a apresentadora 
Fernanda Souza continuam ami-
gos. Inclusive, a atriz marca pre-
sença nos shows do ex com sua 
namorada, Duda Porto, e até vai 
à praia com ele com a eleita dele, 
Carol Peixinho. Em entrevista 
exclusiva para a CARAS Digital, 
o artista revelou detalhes da rela-
ção com a ex



P 10 agazetadoamapa.com.br
Macapá(AP), sexta-feira, 
20 de outubro de 2023



P 11agazetadoamapa.com.br
Macapá(AP), sexta-feira, 
20 de outubro de 2023

GERal
Corante, aromatizante, adoçante 
e conservante: entenda o rótulo 

dos alimentos que você consome
E specialistas alertam 

que algumas sub-
stâncias não têm fi-

nalidade, são os chamados 
aditivos 'cosméticos', que 
visam apenas realçar sabor, 
cheiro ou cor, por exemplo.

Você já parou para ler 
os rótulos dos alimentos 
que consome? Se olhar at-
entamente, é bem capaz 
que encontre algum aditi-
vo alimentar nesses produ-
tos, principalmente se eles 
forem ultraprocessados.

Os aditivos alimentares 
são substâncias adicionadas 
pela indústria durante o pro-
cessamento para melhorar 
a qualidade, realçar sabor, 
aparência, textura, man-
ter a cor ou prolongar sua 
vida útil. Na lista estão, por 
exemplo, os conservantes, 
adoçantes, corantes, aroma-
tizantes e espessantes.

Já os alimentos ultrap-
rocessados são aqueles 
que passam por um pro-
cesso industrial maior e 
são transformados quimi-
camente, como produtos 
em conserva, enlatados,  

frios e embutidos.
Mas como identificar um 

aditivo? Cristiane Moulin 
de Moraes Zenobio, endo-
crinologista da Sociedade 
Brasileira de Endocrinologia 
e Metabologia (SBEM), dá 
uma sugestão: se você viu 
um nome diferente no rótu-
lo, que não tem na natureza, 
então você pode deduzir 
que é um aditivo alimentar.

Atualmente, há 24 
funções tecnológicas 
aprovadas para aditivos ali-
mentares no Brasil e 406 adi-
tivos permitidos, segundo a 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa).

Eles estão indicados no fi-
nal da lista de ingredientes, 
seja pelo nome completo ou 
o número cadastrado no Sis-
tema Internacional de Nu-
meração do Codex Alimen-
tarius (INS). 

 E atenção: não é possív-
el definir um limite "seguro" 
de consumo de aditivos.

A FUNçãO DOS  
ADITIVOS ALIMENTARES

Os aditivos são ingre-

dientes adicionados in-
tencionalmente aos ali-
mentos, sem propósito 
de nutrir. Eles modificam 
as características físicas, 
químicas, biológicas ou 
sensoriais do produto, du-
rante sua fabricação, pro-
cessamento, preparação, 
tratamento, embalagem, 
acondicionamento, arma-

zenagem, transporte ou 
manipulação.

Eles podem apresentar 
diversas funções. Con-
servante e antioxidante, 
por exemplo, desen-
volvem papéis impor-
tantes na preservação 
dos alimentos. O proble-
ma ocorre quando os adi-
tivos não têm nenhuma  

funcionalidade.
Apelidados de "aditivos 

cosméticos" por uma parte 
dos profissionais da área, 
esses aditivos têm como 
função tornar os produ-
tos finais mais atrativos e 
palatáveis. Entre eles es-
tão: corante, aromatizante, 
emulsificante, realçador 
de sabor e adoçante.

  Mas como identificar um aditivo
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ora-pro-nóbis: 
saiba mais sobre 
planta proteica 

e polivitamínica

Hiv indetectável não é tão inativo 
quanto se pensava, apontam estudos

A ora-pro-nóbis (OPN) é 
uma planta com grande valor 
nutricional. Suas folhas são 
consideradas polivitamínicas, 
uma vez que são ricas em mi-
cronutrientes como ferro, vita-
mina A, vitamina C e do com-
plexo B.

A planta também é uma 
ótima fonte de proteínas. “É 
possível encontrar 2,7 gramas 
de proteína em 100 g de folha, 
o que torna a OPN muito atra-
tiva para os adeptos da dieta 
sem carne animal”, destaca a 
nutricionista Nara Oliveira, da 
clínica Tivolly, em Brasília.

A ora-pro-nóbis possui ain-
da uma boa quantidade de fi-
bras, ou seja, sua ingestão cola-

bora para a saúde intestinal. As 
fibras aumentam a sensação de 
saciedade e melhoram o trânsi-
to intestinal, por isso, a planta 
também pode ser considerada 
uma aliada do emagrecimento.

A nutricionista Carla de 
Castro, da clínica Sallva, de 
Brasília, acrescenta que a ora
-pro-nóbis auxilia na preven-
ção de várias doenças por ter 
propriedades anti-inflama-
tórias. “Os micronutrientes 
são superimportantes para o 
nosso corpo funcionar bem. 
Normalmente, os alimentos 
vegetais têm essas substâncias 
em quantidades pequenas. Na 
OPN, as quantidades são ex-
cepcionais”, afirma.

Duas investigações pu-
blicadas em setembro 
na revista científica 

Cell Host Microbe revelaram 
que o HIV indetectável não é 
tão inativo quanto se pensava.

Segundo os estudos reali-
zados por imunovirologistas 
da Universidade de Lausanne, 
na Suíça, e da Universidade do 
Óregon, nos Estados Unidos, 
o vírus permanece sobrecar-
regando as defesas do corpo 
mesmo quando os tratamentos 
o tornam intransmissível.

HIV RESISTE à CURA
Os quadros de HIV indetec-

tável ocorrem quando a carga 
viral é tão baixa que o vírus não 
consegue adoentar o indivíduo 
e nem infectar outra pessoa. 
Situações assim são consegui-
das com o uso de antiretrovi-
rais, popularmente conhecidos 
como coquetéis.

Os virologistas já sabiam 
que o HIV é capaz de esconder 
cópias de suas informações 
genéticas dentro de cromosso-
mos para impedir que as defe-
sas do corpo o detenham. Essa 
é uma das particularidades do 
vírus que mais dificultam a 

descoberta de uma cura para a 
condição.

MESMO INDETECTáVEL, 
VíRUS SEGUE ATIVO
Os estudos mais recentes 

apontam que o HIV indetec-
tável segue mantendo cópias 
nos cromossomos. O vírus 
fica incapaz de adoecer o cor-

po ou de ser transmitido, mas 
provoca microinflamações, 
mantendo o sistema imunoló-
gico vigilante. Eventualmen-
te, indicam os pesquisadores, 
isso pode sobrecarregar o or-
ganismo.

“Descobrimos que esses ví-
rus defeituosos ainda podem 
produzir RNA viral e, às vezes, 

proteínas”, explica o imunovi-
rologista Daniel Kaufmann, de 
Lausanne, coautor de um dos 
artigos, em comunicado à im-
prensa. “Isto pode ser impor-
tante porque um subconjunto 
de pessoas que são tratadas 
com sucesso com terapia an-
ti-retroviral para o HIV ainda 
tem consequências negativas 

de viver com a infecção – por 
exemplo, a doença cardíaca 
ou a osteoporose prematura”, 
completa.

O estudo de Kaufmann 
analisou amostras de sangue 
de 18 homens que fazem o 
tratamento com coquetel e 
investigou as células de defe-
sa deles, identificando as úl-
timas infecções que haviam 
combatido. No sangue de 14 
voluntários, havia fragmentos 
de proteínas virais produzidas 
pelo HIV, mas em proporções 
baixíssimas

PRODUçãO EXAGERADA 
DE CéLULAS DE DEFESA
Já o segundo estudo, da 

Universidade de Óregon, ava-
liou as células de defesas de 17 
homens que estavam tratando 
o HIV há pelo menos 24 sema-
nas. Em todos eles, o corpo se-
guia produzindo altas quanti-
dades de células de defesa para 
combater o vírus, mesmo após 
o nível de indetectável.

Para os pesquisadores, a 
carga viral baixíssima não che-
ga a afetar o corpo, mas man-
tém as defesas constantemen-
te atentas ao HIV.

CoMo inCluí-la 
NA ALIMENTAçãO
Apesar de não ser uma plan-

ta convencional, a ora-pro-nó-
bis não apresenta nenhum 
risco para a alimentação. A 
nutricionista Carla de Castro 
sugere, entretanto, que as pes-

soas variem o cardápio para 
que o aporte de nutrientes seja 
o mais completo possível.

“É importante considerar 
que as plantas têm diferentes 
nutrientes. A ora-pro-nóbis 
é a folha com maior teor de 
proteína, mas espinafre, cou-

ve e salsa também têm valo-
res nutricionais excelentes”, 
explica.

A sugestão dela é usar a OPN 
em forma de farinha, acrescen-
tando-a em sucos e sopas. Ou 
utilizar as folhas em saladas e 
refogados.0
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Polícia

Na madrugada desta 
quinta-feira (19) três 
homens trocaram ti-

ros com uma equipe do 2° Ba-
talhão da Polícia Militar (PM) 
no habitacional Miracema, na 
Zona Norte de Macapá e mor-
reram. Dois infratores foram 
identificadas como Jhon Alves 
dos Reis, de 25 anos e Matheus 

Moreira de Oliveira, de 22 anos. 
A PM chegou ao local após 

receber uma denúncia de que 
na região estaria acontecendo 
um conflito entre facções.  

Segundo o boletim do Centro 
Integrado de Operações de De-
fesa Social (Ciodes), quando um 
dos homens viu a polícia, fugiu 
para um apartamento e atirou 

Um decreto assinado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) autorizou a entra-
da de 294 militares das forças 
armadas dos Estados Unidos 
em território brasileiro para 
a realização de um exercício 
combinado com o Exército. A 
autorização foi publicada nes-
ta quinta-feira (19).

A operação, conhecida 
como Combined Operation 
and Rotation Exercise (Core), é 
realizada anualmente em par-
ceria com as forças norte-ame-
ricanas. Em 2022, por exemplo, 

Policiais da Delegacia Espe-
cializada em Tóxicos e Entor-
pecentes (DETE), com apoio do 
Batalhão da Força Tática da Po-
lícia Militar, prendeu uma mu-
lher, de 21 anos de idade, em 
flagrante, pela prática do crime 
de tráfico de drogas.

De acordo com o delegado 
Anderson Ramos, adjunto da 
DETE, a mulher foi presa no 
bairro Buritizal, em Macapá, 
através da continuação das 
investigações de uma prisão 
realizada no dia 6 de outubro 

lula autoriza entrada de 294 militares dos EUa no Brasil 
para exercício combinado com o Exército

Mulher é presa 
em flagrante pela 

prática do crime de 
tráfico de drogas

em direção aos policiais. Duran-
te a ação, o homem foi atingido.

Ainda segundo o boletim, 
no mesmo bloco, mas dessa vez 
em outro apartamento, dois ho-
mens começaram a atirar contra 
a PM e foram atingidos. 

Uma equipe do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência 
(Samu) foi até o local e confir-

mou o óbito de Jhon e Matheus. 
O terceiro ferido foi encaminha-
do ao Hospital de Emergências 
(HE), mas não resistiu. 

Com o trio foi apreendido 
três armas de fogo calibre 38. 
O material foi apresentado no 

Centro Integrado de Operações 
em Segurança Pública (Ciosp) 
do Pacoval. 

A ação faz parte da opera-
ção Paz e foi atendida por uma 
equipe do 2° Batalhão da Polí-
cia Militar (PM).
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Três homens morrem 
em troca de tiros com 
uma equipe da PM na 

Zona Norte de Macapá
Ação faz parte da operação Paz e foi atendida por uma 
equipe do 2º BPM.

Exército realiza exercícios com cooperação internacional.

militares brasileiros participa-
ram do exercício conjunto nos 
Estados Unidos.

Neste ano, o "Core 23" será 
realizado no Pará e no Amapá. 
Segundo o Comando Militar 
do Norte, esta será a primeira 
vez que o exercício combinado 
com o Exército norte-ameri-
cano acontecerá em território 
amazônico.

O Exército informou que o 
exercício tem como objetivo 
"aumentar a capacidade opera-
cional da tropa, manter os laços 
históricos entre os países e in-

crementar a integração e a coo-
peração entre os dois exércitos".

O exercício acontecerá entre 
29 de outubro de 20 de novem-
bro. Além da autorização de 
entrada de militares no país, o 
governo também permitiu que 
as forças dos EUA ingressem 
no Brasil com armamentos e 
outros equipamentos.

O Core surgiu por meio de 
um Acordo de Cooperação de 
Defesa entre Brasil e Estados 
Unidos promulgado em 2015 
pela então presidente Dilma 
Rousseff.

deste ano, no bairro Pedrinhas.
“Continuamos as investi-

gações após a apreensão rea-
lizada no dia 6 de outubro, no 
bairro Pedrinhas. Verificamos 
que havia outros pontos de 
venda e transporte de drogas 
e, através do serviço de inte-
ligência, identificamos uma 
mulher que fazia o desloca-
mento dessas substâncias. 
Fizemos a abordagem da sus-
peita no Residencial Açucena 
e encontramos um quilo de 
maconha, uma porção de cra-

ck, material para embalagem 
de drogas, balança de preci-
são e R$ 1.165,00 em dinheiro. 
A suspeita levou a equipe em 
uma residência no bairro Buri-
tizal, que já estávamos moni-

torando, e apreendemos seis 
quilos de maconha. O local era 
usado como uma base para o 
tráfico de drogas”, disse o de-
legado.

A mulher presa será enca-

minhada à audiência de cus-
tódia.

Para denunciar um trafican-
te, a população pode acionar o 
disque-denúncia da DETE: (96) 
98141-4161.
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Polícia
vereador é executado a 

tiros por homem encapuzado 
no Maranhão

Funcionários da Caixa 
Econômica Federal em Abae-
tetuba, no nordeste do Pará, 
são investigados por suspei-
ta de corrupção. Segundo a 
Polícia Federal (PF), que def-
lagrou a operação "Atalho 
Seguro" nesta quinta-feira 
(19), eles cobravam vanta-
gens para oferecer serviços 
bancários.

A corporação informou 
que foram cumpridos cin-
co mandados de busca e 
apreensão. "Eles são suspei-
tos de solicitar vantagens 
para prestar serviços ou 
acelerar o atendimento de 
beneficiários do seguro-def-
eso", detalhou a PF.

De acordo com a PF, em 
março deste ano, foi desco-
berto que havia atravessa-
dores que cobravam R$ 100 
para levar clientes do banco 
desde Muaná, onde não há 
agência da Caixa, até Abae-
tetuba, para receber o valor 
do seguro-defeso sem fila.

N a noite dessa quar-
ta-feira (18), o vereador 
do município de Mila-

gres do Maranhão, Valdimar 
dos Santos Carvalho, mais con-
hecido como “Mosquito”, foi 
executado a tiros.

A informação é da Polícia 
Civil do Maranhão, que inves-
tiga o caso. De acordo com as 
primeiras informações, o ver-
eador, que tinha 42 anos, aca-
bava de chegar em sua residên-
cia, no município de Santa 
Quitéria, quando foi abordado 
por uma dupla em uma moto.

Ainda segundo a polícia, um 
dos bandidos estava encapuza-
do, sacou uma arma de fogo e 
atirou contra Valdimar várias 
vezes. A princípio, quatro tiros 
atingiram o vereador, que mor-
reu ainda no local.

Até o momento, não se sabe 
a motivação do crime, que tem 
características de execução.

Valdimar foi eleito pelo Par-
tido Liberal (PL) e estava no 
primeiro mandato em Mila-
gres do Maranhão. Antes, ele 
tinha sido vereador em Santa 
Quitéria entre 2008 e 2012.

Valdimar dos Santos Carvalho, mais conhecido como “Mosquito”, era vereador em Milagres do Maranhão e foi assassinado 
Foto Arquivo pessoa

Funcionários da caixa no Pará são 
investigados por corrupção: 'cobravam 

vantagens para oferecer serviços', diz PF
Segundo os policiais, fo-

ram apreendidos aparelhos 
celulares, agendas e note-
books de quatro pessoas em 
Abaetetuba e uma em Belém 
– todos, funcionários do 
banco.

"Em um dos notebooks 
havia imagens de dezenas 
de carteiras de identidade. 
O material apreendido ser-
virá para esclarecer o supos-
to esquema com moradores 
do município de Muaná, no 
Pará", pontuou a PF.

INVESTIGAçõES
A investigação partiu da 

Polícia Civil de Abaetetuba, 
ao chegarem reclamações de 
que clientes da Caixa eram 
atendidos uma hora antes 
da abertura oficial, 10 horas, 
sendo que a fila começa a se 
formar na noite anterior.

Com a ação de atraves-
sadores de Muaná a Abae-
tetuba, "havia mais uma 
exigência: era necessário 
comprar um seguro de R$ 

200 da Caixa, ou algum out-
ro serviço oferecido pelo 
banco. Em alguns casos, o 
serviço nem era feito e o din-
heiro era embolsado pelo 

funcionário", explicou a cor-
poração.

Por conta do envolvimen-
to de empregados da Caixa 
– uma empresa pública, a 

Justiça Federal atribuiu o 
caso à PF. São investigados 
crimes de peculato, con-
cussão, corrupção passiva e 
associação criminosa.

Policiais durante o cumprimento de mandado de busca e apreensão. — Foto PF.
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EsPoRtE
Futebol, vôlei e outras 6 modalidades 

marcam competição inédita entre 
servidores públicos de Macapá

Afastamento
População do município de 

Santana pede que a Câmara de 
Vereadores faça uma sessão 
extraordinária para o afastamento 
do prefeito Bala Rocha (PP). Vi-
olência na cidade e vários desca-
sos na sua administração como 
o não pagamento da empresa 
que faz coleta de lixo, já são três 
meses de atraso, que prejudica a 
própria cidade, pois cidade suja 
é sinônimo de chamamento de 
doenças. O presidente da casa 
de leis santanense, o vereador 
Josivaldo Santos Abrantes com a 
palavra. Esse infernal todo vem 
prejudicando os trabalhadores da 
empresa que também não recebe 
o seu pouco vencimento por três 
meses. Isso pode Arnaldo? 

Vídeo espalhado
Foi espalhado nas redes 

sociais ontem um vídeo de 
uma pessoa dizendo que o 
ex-governador Waldez Góes 
e hoje ministro pode vim ser 
pré-candidato a prefeitura de 
Macapá fazendo uma dobrad-
inha com o irmão do senador 
Davi Alcolumbre (União Brasil) 
Josiel Alcolumbre. Waldez é 
responsável pela pasta da Inte-
gração e do Desenvolvimento 
Regional do governo Lula (PT). 
Inclusive já vem sendo cobrado 
por órgãos investigadores de 
ter gasto R$ 510 milhões sem 
licitação. Olha, eu vou te falar!

Semáforos
Recebi inúmeras mensagens 

no meu celular reclamando do 
não funcionamento de vários 
semáforos com defeitos aqui na 
cidade de Macapá. A assesso-
ria do prefeito Antônio Furlan 
(Podemos) tomou conheci-
mento por intermédio do nosso 
programa e começou tomar as 
providencias urgente quando 
acionou o CTMAC. Ontem antes 
de escurecer, já tinham vários 
semáforos arrumados e fun-
cionando para o bem estar da 
sociedade macapaense. 

TV AMAPá
Após a morte do maior em-

preendedor da comunicação da 
Amazônia Legal o empresário 
Fhelippe Daou. Seus filhos quer-
em se desfazer e devem colocar 
a venda todo o sistema da Rede 
Amazônica de Televisão. Aqui 
pelo estado do Amapá fiquei 
sabendo que tem um político de 
mandato e um empresário que se 
interessaram nesta negociação. 
Quando o prédio da TV Amapá 
funcionava na avenida Pedro 
Baião no bairro trem era bem 
próximo da minha residência, 
conheci pessoalmente o Dr. 
Fhelippe que sempre vinha aqui 
em nossa cidade para visitar um 
dos seus empreendedorismos de 
comunicação. Tinha uma elegân-
cia e um bom tratamento com as 
pessoas. Olha, eu vou te falar!

Curtinhas
Torcedores do Vasco da 

Gama animados pela belís-
sima reação da sua equipe 
no Campeonato Brasileiro. 
Pelo menos já saiu daque-
la zona medonha que é o 
rebaixamento. XXXX Será 
que virou moda mesmo? 
Fiquei sabendo que outro 
vereador aqui de Maca-
pá botaram pra correr na 
Cidade Nova. São os verda-
deiros abutres do povo. Só 
quer o voto o resto que se 
dane. XXXX Crucial que os 
proprietários de veículos 
sofrem todo santo dia aqui 
em nossa cidade. “Estacion-
amento”, e ninguém vê um 
projeto para melhorar essa 
situação. Cadê os vereadores 
de plantão. XXXX Todas as 
Escolas de Samba do Rio 
de Janeiro já escolheram 
seus sambas de enredo para 
o carnaval de 2024. Aqui 
em Macapá até o presente 
momento não tem nada de 
programação. Eles querem 
mesmo é o recurso que o 
governo repassa pra eles 
todos os anos. Isso eles 
adoram. XXXX Gente por 
hoje é o que há, fiquem com 
Deus e a minha Padroeira 
Virgem de Nazaré e São 
Judas Tadeu. Uma belíssima 
sexta-feira para todos nós. 
Tchau. 

Tite retorna ao 
Mineirão em estreia 

pelo Flamengo

N esta quinta-feira (19), 
aconteceu a abertura 
oficial dos Jogos dos 

Servidores Municipais. Pela 
primeira vez, funcionários da 
administração pública da cap-
ital participam de uma com-
petição esportiva interna com 8 
modalidades em disputa.

Futebol de campo mascu-
lino, futebol society 5×5 femi-
nino, voleibol 4×4 masculino e 
feminino, futebol de salão mas-
culino, basquete 3×3 masculino 
e feminino, natação masculino 
e feminino, atletismo masculi-
no e feminino e dama mascu-
lino e feminino, estão entre os 
esportes inseridos no evento.

As competições serão real-
izadas nos sistemas de elimi-
natória simples (“mata-mata”), 
rodízio simples (todos contra to-
dos em turno único) ou rodízio 
simples em chaves.

Os jogos de iniciativa da Pre-
feitura de Macapá, tem o objeti-
vo de promover integração social 
e a prática de hábitos saudáveis.

Servidores públicos de 
Macapá em jogo amistoso 
na Praça Nossa Senhora da 
Conceição 
Foto Nágila Rocha-Secom PMM
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ESPorTE

POLíTICOS GOSTAM ASSIM
Os meus quase 53 anos de rádio aqui 

no Amapá, onde entrei no dia 22 de no-
vembro de 1970 onde o regime militar 
governava o nosso país com muita cruel-
dade ceifando vidas de pessoas ino-
centes, só porque eram contra o regime. 
Não digo todos, mas é a maioria, fiz uma 
análise profunda. Você sabia que a maio-
ria dos políticos aqui do Amapá não tem 
interesse de trazer alternativas de empre-
gos como industrias e outros empreendi-
mentos que venha somar neste aspecto 
de vida para a nossa população. Porque, 
eles querem o povo desempregado sem 
perspectiva, a população assim é mais 
fácil comprar o voto, e eles se elegerem o 
tempo que quer. Isso mostra também que 
o eleitorado amapaense vota muito mal. 
Tem família que o pai, mãe e filho estão 
todos com mandatos. Isso pode Arnaldo? 

TRâNSITO 
Expofeira que começa nesta sexta-fei-

ra (29) vai ter desvios naquele perímetro 
quando via expressa dará alternativa 
para facilitar o trânsito na rodovia. Esse 
projeto foi discutido e aprovado com os 
profissionais deste setor, acho isso inter-
essante facilitar as pessoas que vão com 
o seu veiculo para o Parque de Exposição 
da Fazendinha é muito importante todo 
mundo ganha. Parabenizo os organiza-
dores. A Expofeira que deve atrair mais 
de 1 milhão de pessoas durante sua pro-
gramação. Vou sugerir uma alternativa, 
acione um taxi ou até mesmo um trans-
porte aplicativo, vai ser uma maravilha 
pra você sua família. 

LEILãO
Está pensando que jogador de futebol 

não tem problema com dívidas, desta vez 
foi o nosso eterno lateral da seleção bra-
sileira Cafu. O Tribunal de Justiça de São 
Paulo (TJSP) suspendeu o leilão que faria 
para negociar a mansão que pertence a 
Cafu. Avaliado em R$ 27.476.661,46, o im-
óvel que fica em Alphaville, Barueri, São 

Paulo, seria negociado no último dia 6, 
mas o capitão do penta conseguiu impe-
dir a venda. Gente tem muito jogador en-
rolado. É uma raça que é difícil você lidar 
quando o assunto é venda de imóvel. 

OPERAçãO POROROCA
Em 2024 será o ano do Poder Ju-

diciário Nacional tirar do arquivo vários 
processos de políticos que roubaram na 
maior cara de pau o erário público para 
enriquecimento próprio. Segundo fon-
te de um magistrado, o primeiro vai ser 
todo Amapá quando aconteceu no ano 
de 2010, onde foram presos governador, 
vice governador, políticos de plantão 
na época, e vários empresários. Eu não 
queria estar na pele desse pessoal, de-
pois desta noticia, se eles dormiam mau, 
tendência agora é sonhar com aquele dia 
que nunca mas vão esquecer, serem hu-
milhados e passarem vergonha perante a 
população do seu estado. Já dizia o velho 
cancioneiro popular Luiz Gonzaga. “Um 
dia a conta chega”. Olha, eu vou te falar! 

CURTINhAS
Expofeira na porta, imagina engolir 

políticos de plantão serem paparicados 
por uma corja de aspones. Ai não dá para 
ver essas cenas ridículas. XXX Tem as-
pone que gosta tanto do político na qual 
ele é assessor, que entrega a sua própria 
mulher para ele fazer amor. isso será fim 
do Mundo Arnaldo? XXXX Muita gente 
me perguntando se o nome dele estar na 
agenda de sexo do saudoso comunicador 
Azevedo Picanço. Só faço dizer a eles. 
“Eu não sábia que você também lubri-
ficava seu fiofó” Olha, eu vou te falar! 
XXXX Treinador Tite ou até mesmo Jorge 
Jesus. Um dele pode pintar como novo 
treinador do Flamengo. O tempo vai 
dizer. XXXX Dia 06 viajo para Belém para 
a Cobertura do Círio de Nazaré que vai 
acontecer no dia 08 o segundo domingo 
de outubro. XXXX Gente por hoje é o que 
há, fiquem com deus e a minha Padroe-
ira Virgem de Nazaré e São Judas Tadeu. 
Tchau. 

Jose CaxiasFlamengo abre 
conversas para con-

tratar Tite, ex-treinador 
da Seleção

Presidente de time colombiano é 
assassinado após derrota

O presidente de um time 
de futebol da 2ª di-
visão da Colômbia foi 

assassinado em sua casa 
após uma derrota do clube 
no último sábado (23/9). 
Edgard Páez, presiden-
te do Tigres, foi vítima de 
disparos de arma de fogo 
enquanto voltava para casa 
acompanhado da filha. O 
Tigres foi derrotado em 
casa pelo Atlético FC por 3 
x 2.

Segundo informações 
da imprensa local, Páez foi 
abordado por dois homes 
que estavam em um moto. 

“A família Tigres e a 
comunidade esportiva 
estão devastadas pelo o 
que aconteceu. Páez era 
um apaixonado defensor 
do futebol e um líder ex-
emplar. Seu comprome-
timento com o time e sua 
dedicação pelo desen-
volvimento do esporte em 
nossa região deixou uma 
marca indelével em to-
dos aqueles que tiveram o 
privilégio de conhecê-lo”, 
diz o comunicado compar-
tilhado nas redes sociais 
do clube.

A Federação Colombi-

ana de Futebol também 
prestou sua homenagem.

“A Federação Colombi-
ana de Futebol e seu Com-
itê Executivo lamentam o 
falecimento do Sr. Édgar 
Paez, presidente do Tigres 
FC. Do futebol colombi-
ano, expressamos nossas 
condolências e acompan-
hamos familiares, amigos 
e parentes em sua dor”, de-
clarou a entidade.

Páez era presidente do 
clube desde 2016. Como 
homenagem, todos os jog-
os das próximas duas roda-
das na Colômbia

Eles deram vários tiros, 
sendo que três deles atin-
gira o crânio, o tórax e o 
pescoço do presidente do 
Tigres. Egard chegou a ser 
socorrido e encaminhado 
para um hospital, mas não 
resistiu aos ferimentos e 
morreu.

As investigações do 
caso já começaram. A 
polícia deve analisar as 
câmeras de segurança do 
local do crime para eluci-
dar o crime.

Em nota, o Tigres 
lamentou a morte do man-
datário.

Após o vice-campeonato 
na Copa do Brasil, a relação 
com o argentino Jorge Sam-
paoli parece estar nos mo-
mentos finais. Já pensando 
num substituto, o nome de 
Tite, ex-treinador da Seleção 
Brasileira, ganha forças nos 
bastidores do Flamengo. A 
informação é do GE.

Tite tinha o desejo de tra-
balhar na Europa, porém, 
não recebeu propostas que 
considerou satisfatórias. 
Recentemente, o Flamengo 
perguntou se o treinador es-
tava disposto a voltar a tra-

balhar o Brasil e a resposta 
foi sim.

Porém, não houve nen-
huma proposta oficial para 
a contratação de Tite. Mas 
algumas consultas de plane-
jamento de carreira e finan-
ceiras já foram feitas. Caso 
haja o acerto, 0 técnico deve 
assumir no início de 2024.

Além disso, apesar de não 
comandar a equipe em 2023, 
ele participaria do planeja-
mento para a temporada de 
2024. Porém, a diretoria do 
Flamengo tem preferência 
por um trabalho imediato.

Em sua estreia pelo Flamen-
go, Tite retorna a um estádio 
que foi palco de uma memória 
especial para o treinador. Ainda 
no comando da Seleção Brasilei-
ra, em 2016, Tite foi ovacionado 
após vitória contundente sobre 
a Argentina, por 3 x 0, dentro do 
Mineirão.

Esta será a primeira vez que 
o técnico volta ao estádio de 
Minas Gerais, oito anos depois 
de ter seu nome cantado pelos 
mais de 50 mil torcedores pre-
sentes no Mineirão para torcer 
pela Seleção Brasileira.

O jogo válido pelas Elimi-
natórias da Copa do Mundo de 
2018 era apenas o quinto do téc-
nico à frente da Amarelinha. Tite 
viria a se classificar em primeiro 
lugar, nas classificatórias daque-
le ciclo, com apenas uma derro-
ta, cinco empates e doze vitóri-
as.

Pelo Flamengo, o treinador 
estreia contra o Cruzeiro no es-
tádio que marcou sua trajetória 
com a Seleção Canarinho, e 
marca o confronto inédito de 
Tite contra Zé Ricardo, recém 
contratado como treinador do 
Cabuloso.

Tite já esteve frente à frente 
com o Cruzeiro em 20 partidas 
oficiais, e leva a vantagem por 

pouco, com nove vitórias, oito 
derrotas e três empates.

Em seu último treino an-
tes da estreia, Tite esboçou a 
provável escalação do Flamen-
go com a presença de Gerson, 
que estava com a Seleção du-
rante a Data Fifa, além de Bruno 
Henrique e Pedro, com quem já 
trabalhou antes quando estava 
no comando da Amarelinha.
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tJaP
Fórum da Comarca de Mazagão sedia 

Semana Nacional de Ciência e Tecnologia e II 
Mostra Acadêmica da Unifap no município

Com o tema “Ciências 
Básicas para o Desenvol-
vimento Sustentável”, 

o Fórum da Comarca de Maza-
gão, recebeu nesta quarta-feira 
(18), acadêmicos da Universida-
de Federal do Amapá (Unifap) 
Campus Mazagão para progra-
mação da Semana Nacional 
de Ciência e Tecnologia (SNCT 
2023) e II Mostra Acadêmica da 
Unifap. O simpósio ocorrerá até 
dia 20 de outubro. 

A 20ª SNCT é um evento 
nacional promovido pelo Mi-
nistério da Ciência, Tecnologia 
e Inovação (MCTI), em parceria 
com universidades, unidades 
de pesquisa e outros órgãos e 
entidades da sociedade civil. O 
objetivo da conferência é mo-
bilizar a população em torno 
da importância da ciência em 
diversos âmbitos da sociedade.

“Não queremos apenas 
ficar atrás de nossos balcões, 
temos esse espaço que não uti-
lizamos o tempo todo, então O simpósio ocorrerá até dia 20 de outubro.

 A seleção foi feita por meio dos processos judiciais afetos à temática 
de violência doméstica;

porque não cedê-lo para que 
entidades e outras instituições 
o utilizem bem, como hoje”, 
destacou o juiz titular da Vara 
Única de Mazagão Luiz Carlos 
Kopes Brandão, em seu discur-
so de abertura. 

Em Mazagão, o evento é 
organizado pelo curso de Licen-
ciatura em Educação do Cam-
po: Ciências Agrárias e Biologia 
(LEdoC) e conta com palestras, 
mesa-redonda, minicurso e ofi-
cinas. Além da II Mostra que 
está incluída dentro das  pro-
gramações com exposição de 
acervos de laboratórios, proje-
tos, além de um tour de estu-
dantes do ensino médio pelas 
dependências da Universidade, 
para conhecer mais sobre o cur-
so e projetos desenvolvidos.

“Esse evento é muito 
especial, nós estamos aqui na 
Amazônia, temos essa biodi-
versidade imersa tão desconhe-
cida, então nós precisamos de 
ciência”, finalizou o juiz Kopes.

Acolhimento e renda para vítimas de violência 
doméstica e em risco social: Comarca de Porto Grande 

promove “Projeto Social Fios de Esperança”
Com o propósito de ofe-

recer um ambiente de apoio e 
empoderamento a mulheres e 
adolescentes vítimas de violên-
cia doméstica ou em situação de 
risco social, a Comarca de Porto 
Grande realiza – nos meses de 
outubro, novembro e dezembro 
de 2023 – o “Projeto Social Fios 
de Esperança”. A ação, coorde-
nada pela a titular da Vara Úni-
ca da Comarca, juíza Marcella 
Peixoto Smith, consiste em ofi-
cina da técnica “Amigurumis”, 
habilidade de crochê japonesa. 
A iniciativa também visa pro-
fissionalizar habilidades das 
cidadãs para gerar renda e criar 
independência financeira deste 
público-alvo.

O Projeto Social Fios de 
Esperança terá duas turmas, 
com 15 pessoas cada. As aulas 
serão ministradas por uma pro-
fissional especialista em Ami-
gurumis, no Fórum da Comarca 
de Porto Grande e as oficinas es-
tão programadas para os dias 16, 
18, 23 e 25 de outubro de 2023, 
nos horários das 13h30 às 15h e 
das 15h30 às 17h. Durante o pe-

ríodo do projeto, as participan-
tes manterão contato entre si e 
com a professora por grupo de 
WhatsApp, com vistas a com-
partilhar o desenvolvimento do 
aprendizado e dos trabalhos. 
Nos dias de oficinas também 
serão realizadas sessões de cír-
culo restaurativo para a criação 
de um ambiente de confiança e 
apoio emocional.

Em novembro, a quali-
ficação será realizada nos dias 
20, 22, 27 e 29. Já no mês de de-
zembro, o curso será promovi-
do nos dias 04 e 06, no mesmo 
local e horários

De acordo com a juíza ti-
tular da comarca, a ação contará 
com parcerias com a Assistência 
Social do Município e outras or-
ganizações locais, que tenham 
contato com vítimas de violên-
cia doméstica e adolescentes em 
situação de risco. Marcella Pei-
xoto Smith ressaltou que, além 
da capacitação, será criada uma 
rede de apoio, com a realização 
de atendimentos de assistentes 
sociais e círculos restaurativos 
para o público alvo.

“Por meio de oficinas 
de Amigurumis, o projeto 
proporcionará uma oportu-
nidade para essas mulheres 
e jovens aprenderem uma 
habilidade criativa, cons-
truírem confiança e criarem 
uma fonte de renda inde-
pendente. O projeto visa 
transformar vidas, espalhar 
esperança e construir um 
futuro mais brilhante para 
as participantes e para a co-
munidade como um todo”, 

comentou a juíza.

SELEçãO DAS 
PARTICIPANTES
A seleção foi feita por 

meio dos processos judi-
ciais afetos à temática de 
violência doméstica e por 
meio de encaminhamentos 
feitos pelo Centro de Re-
ferência de Atendimento à 
Mulher (CRAM), Defensoria 
Pública e Ministério Público 
Estadual.

MAIS SOBRE A 
TéCNICA AMIGURUMI
Amigurumi é a arte japo-

nesa de produzir, com técnicas de 
crochê, bonecos, bichinhos ou es-
tatuetas em “3D”. Difere do cro-
chê tradicional, porque, enquan-
to este possui uma forma plana, 
em “2D”, o amigurumi é tridi-
mensional. Os trabalhos também 
se iniciam de maneira diferente: 
o amigurumi começa a partir do 
chamado “círculo mágico” e o 
crochê tradicional se inicia na for-
ma das conhecidas correntinhas.

EXPOSIçãO
Ao final do Projeto, será 

organizada uma exposição com 
os Amigurumis criados pelas 
participantes, para que compar-
tilhem o trabalho com a comu-
nidade. A mostra ocorrerá no dia 
15 de dezembro de 2023. Serão 
confeccionados e encaminha-
dos convites virtuais para fami-
liares e amigos das participantes 
e para patrocinadores. Serão ex-
pedidos e entregues certificados 
para entrega aos participantes 
que concluírem as oficinas.
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Curso no MP-AP capacita membros e 
servidores para atendimento às vítimas de 

crimes violentos

Outubro Rosa: especialista em câncer de mama 
palestra para servidores e colaboradores do MP-AP

Capacitar membros e ser-
vidores do Ministério Pú-
blico do Amapá (MP-AP) 

para que realizem atendimen-
to especializado às vítimas de 
infrações penais e atos infra-
cionais é o objetivo do curso 
“Atendimento Humanizado às 
Vítimas de Crimes Violentos”, 
iniciado nesta segunda-feira 
(16), no auditório da Procurado-
ria-Geral de Justiça – Promotor 
Haroldo Franco.  Promovida 
pelo Centro de Apoio Operacio-
nal Criminal, a capacitação terá 
duração de quatro dias, com 
carga horária de 20h/aula.

O coordenador das Pro-
motorias de Justiça Criminais, 
promotor de Justiça Jander Vi-
lhena, fez a apresentação das 
palestrantes convidadas e es-
pecialistas no tema: juíza da 1ª 
Vara Criminal de Ponta Grossa, 
Larissa Muniz, e a psicóloga 
Glaucia Orth, e falou sobre a im-
portância dessa abordagem ser 
qualificada, principalmente, 
para quem está na ponta fazen-
do a recepção dessas pessoas.

Para a coordenadora do 
Centro de Estudos e Aperfei-
çoamento Funcional (CEAF), 
Socorro Milhomem Moro, é ne-
cessário debater cada vez mais 

o tema, que deve ser prioridade 
não só pelo Ministério Público, 
mas também por toda a socie-
dade. “Essa pessoa, vítima de 
um crime, tem que ter apoio 
das instituições e deve se sentir 
acolhida. É por isso que nós es-
tamos aqui, com essas compe-
tentes especialistas, realizando 
este curso tão importante, para 
nos capacitar cada vez mais e 
podermos trabalhar efetiva-
mente nessa questão”, afirmou.

As instrutoras, Larissa 
Muniz e Glaucia Orth, disseram 
que o curso é voltado para pen-
sar as necessidades nesse âm-

bito da saúde mental e como 
isso está relacionado também a 
um sentimento maior de satis-
fação com a justiça. “Então, a 
ideia nossa aqui é muito prag-
mática. Nós vamos trabalhar 
em dupla e, ao final, pretende-
mos que as pessoas que estão 
no curso estejam aptas a pen-
sar em núcleo de atendimento 
às vítimas sob a batuta do Mi-
nistério Público do Estado do 
Amapá”, ressaltaram.

O coordenador do CAO-
Criminal informou que solici-
tou a realização do curso no 
intuito de melhorar o acolhi-

mento das vítimas no âmbito 
do MP, atendendo a Resolução 
243/21 do Conselho Nacional 
do Ministério Público (CNMP).

“Cabe ao Ministério Pú-
blico, como promotor da Justi-
ça, representar e defender as ví-
timas nos processos criminais. 
O curso é voltado, prioritaria-
mente, para as Promotorias Cri-
minais, a fim de atenderem de 
modo humanizado às vítimas 
de crimes violentos, oportuni-
zando um acolhimento de ma-
neira que se sintam amparadas 
no âmbito da Justiça Criminal”, 
destacou Horácio Coutinho.

O procurador-geral de 
Justiça, Paulo Celso Ramos, 
deu boas-vindas às palestran-
tes e participantes e falou da 
importância do aprendizado 
para a instituição. 

“Eu sei que vocês estão 
aqui, mesmo com muitos pro-
cessos, muita coisa para fazer, 
mas é sempre bom dedicar um 
pouquinho de tempo para esse 
aprendizado que é primordial 
para a atuação ministerial. Te-
nho certeza que o conteúdo 
será o melhor possível e vocês 
poderão realmente aproveitar 
o máximo. Um excelente curso 
a todos”, manifestou o PGJ.

CAPACITAçãO
O curso “Atendimento 

Humanizado às Vítimas de Cri-
mes Violentos”, objetiva pro-
porcionar aprendizado sobre 
o alcance da violência na vida 
das vítimas diretas e indiretas, 
buscando compreender quais 
são suas necessidades, quais 
eventos podem ser traumá-
ticos e as consequências psi-
cológicas, físicas, sociais e fi-
nanceiras que resultam destas 
experiências. Ao compreender 
este universo, o curso tam-
bém apresenta estratégias de 
abordagem para acolhimento 
e atendimento humanizado de 
vítimas no âmbito do sistema 
de justiça. 

Participam do curso as 
promotoras de Justiça Sílvia 
Canela, Fábia Nilci, Klisiomar 
Lopes e Samile Alcolumbre, 
bem como servidores dos Cen-
tros de Apoio Operacional Cri-
minal, Infância e Juventude, 
da Cidadania, do Centro de 
Atendimento às Vítimas “Nós 
Pertencemos” (CAVINP), do 
Núcleo de Mediação, Conci-
liação e Práticas Restaurativas 
(NMCPR) e Núcleo Permanente 
de Incentivo à Autocomposi-
ção (NUPIA).

A mastologista Natália 
Mendes palestrou sobre cân-
cer de mama, nesta terça-feira 
(17), para membros, servidores 
e colaboradores do Complexo 
Cidadão Centro, localizado na 
Av. FAB, em frente à Praça da 
Bandeira. A palestra é uma ini-
ciativa das promotoras de jus-
tiça Samile Alcolumbre e Fábia 
Regina, em referência ao Ou-
tubro Rosa, para alertar quan-
to à prevenção e perigos da 
doença. Os servidores tiveram 
as dúvidas esclarecidas e ouvi-
ram depoimentos de pessoas 
que passaram pelo tratamento.

A especialista abordou 
os fatores de risco, as possi-
bilidades de uma pessoa ser 
portadora da doença, preven-
ção, tratamento, importância 
do mapeamento genético e 

também o que pode acontecer 
em caso de tratamento inade-
quado. 

“Outubro Rosa é um mês 
de alerta para a importância da 
mulher se cuidar, fazer a ma-
mografia a partir dos 40 anos, 
para diminuir a mortalidade em 
razão do câncer. Se fizermos a 
prevenção, teremos saúde por 
muito mais tempo”, alertou a 
médica Natália Mendes

Os servidores aproveita-
ram para falar sobre situações 
ocorridas com eles, familiares 
ou amigos, a respeito de diag-
nóstico, demora nos resul-
tados, riscos para quem tem 
histórico de casos da doen-
ça na família e, ainda, sobre 
o que fazer para se prevenir, 
além dos exames periódicos. 
Natália Mendes reforçou a im-

portância do exercício físico, 
de se evitar álcool e cigarro e 
manter, na medida do possí-
vel, alimentação saudável.

Professora aposentada 
e voluntária do MP-AP, Cíntia 

Amaral relatou sobre a expe-
riência dela com a doença. 
“Descobri o câncer fazendo 
exame de rotina, isso possi-
bilitou o diagnóstico precoce, 
mas precisei fazer radiotera-

pia e cirurgia em Belém, por-
que eu tive condições, mas 
muitas não podem. Então o 
certo é fazer sempre o acom-
panhamento e ter uma vida 
saudável para evitar situações 
inesperadas”.

“Fizemos questão de 
trazer para dentro do Minis-
tério Público este assunto 
que atinge muitas mulheres 
e famílias amapaenses. O in-
teresse dos servidores e cola-
boradores mostra o quanto é 
necessário falar sobre o cân-
cer. Quem tinha dúvidas pôde 
tirar com a doutora Natália 
Mendes, uma especialista com 
muita experiência e que lida 
diariamente com mulheres 
acometidas por esta enfermi-
dade”, disse a promotora Sa-
mile Alcolumbre.
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‘a guerra será longa’, diz Netanyahu ao 
lado do primeiro-ministro britânico

O p r i m e i r o - m i n i s t r o 
de Israel, Benjamin 
Netanyahu, afirmou 

nesta quinta-feira (19) que 
a guerra que seu país trava 
contra o grupo terrorista Ha-
mas será longa.

“Esta é a guerra mo-
derna contra os bárbaros, 
os piores do planeta. Será 
uma guerra longa”, disse 
Netanyahu, durante pro-
nunciamento ao lado do 
premiê britânico, Rishi 
Sunak, que visita Israel 
nesta quinta.

O primeiro-ministro 
do Reino Unido desembar-
cou em Tel Aviv na manhã 
desta quinta-feira para se 
encontrar com Netanyahu e 
o presidente de Israel, Isaac 
Herzog.

Ao desembarcar, Sunak 
que estava no país para “ex-
pressar minha solidariedade 
ao povo israelense”.

“Vocês sofreram um ato 

de terrorismo indescritível e 
horrível, e quero que saibam 
que o Reino Unido e eu esta-
mos com vocês”, disse.

A agenda do premiê 

britânico em Israel tam-
bém previa discutir com 
Netanyahu a abertura de 
um corredor para que aju-
da humanitária chegue à 

 Primeiro-ministro do Reino Unido, Rishi Sunak, desembarcou em Tel Aviv

Por razões de segurança, o Palácio de Versalhes evacuará os visitantes.

Pela terceira vez em seis dias, Palácio de 
Versalhes é evacuado por motivos de segurança

A residência construí-
da no século XVII por Luís 
XIV, o “Rei Sol”, a cerca de 
20 quilômetros a sudoeste 
de Paris, havia sido evacua-
da pela primeira vez na tar-
de de sábado, devido a um 
aviso anônimo de bomba no 
site moncomissariat.fr.

O Palácio de Versalhes 
usou as redes sociais nes-
ta quinta-feira (19) para in-
formar que seu prédio será 
evacuado por motivos de 
segurança

“Por razões de segu-
rança, o Palácio de Versa-
lhes evacuará os visitantes 
e reabrirá assim que fo-
rem efetuadas as verifica-
ções. Agradecemos a sua 
compreensão”, anunciou 
o estabelecimento em sua 
conta na rede social X (ex-
Twitter).

A residência construí-
da no século XVII por Luís 
XIV, o “Rei Sol”, a cerca de 
20 quilômetros a sudoeste 
de Paris, havia sido evacua-
da pela primeira vez na tar-
de de sábado, devido a um 

aviso anônimo de bomba no 
site moncomissariat.fr.

O alerta de terça-feira 
foi recebido no mesmo site e 
foi levado em consideração, 

Faixa de Gaza.
O líder do Reino Unido 

também deseja um acordo 
que permita a saída de britâ-
nicos que estão na região.

ENCONTRO 
COM BIDEN
O presidente dos Esta-

dos Unidos, Joe Biden, anun-
ciou na quarta-feira (18) um 
pacote “sem precedentes” 
para a defesa de Israel contra o 
grupo terrorista Hamas. A de-
claração foi feita durante um 
discurso em Tel Aviv.

Na ocasião, Biden garan-
tiu ainda apoio financeiro de 
US$ 100 milhões em ajuda hu-
manitária a Gaza.

Biden visitou Israel na 
quarta-feira, onde se reu-
niu com o primeiro-minis-
tro israelense, Benjamin Ne-
tanyahu, e declarou apoio ao 
governo israelense.

O americano também se 
mostrou favorável à versão de 
Israel sobre o ataque a um hos-
pital na Faixa de Gaza que dei-
xou quase 500 mortos, segundo 
o Ministério da Saúde palestino. 
Segundo Biden, o ataque “pare-
ce ter sido obra do outro lado”.

disse fonte próxima do caso.
Na última sexta-fei-

ra, a França aumentou o 
nível de alerta para “emer-
gência atentado”, depois 

de um homem ter matado 
um professor de ensino 
médio em Arras (norte) e 
em um contexto de tensão, 
pelo conflito entre Israel e  

o grupo islâmico Hamas.
Até o momento, não 

foi explicado o motivo do 
porquê o Palácio fechou as 
portas nesta quinta.
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GERal
Quem é a arquiteta brasileira que 

comprou 3 casas de um euro na 
itália e foi parar no Fantástico

Campo-grandense de nascimen-
to e desbravadora por opção. 
Paula Magalhães, de 36 anos, 

decidiu largar a vida estável que levava 
em Mato Grosso do Sul para desenter-
rar um sonho antigo: conhecer a Itália. 
Recentemente, a arquiteta ficou famo-
sa por comprar não uma, mas três casas 
de apenas um euro cada no sul do país 
europeu. 

A história viralizou tanto que a ar-
quiteta chamou a atenção da apresenta-
dora Sabrina Sato, que foi conhecer uma 
das "casinhas" de um euro de Paula. No 
último domingo (15), a sul-mato-gros-
sense teve um momento exclusivo 
no quadro “Essa Eu Quero Ver”, no 
Fantástico. Veja o vídeo mais abaixo.

IDA PARA ITáLIA
Paula nasceu e cresceu em Campo 

Grande, a capital de Mato Grosso do 
Sul. Na cidade, o contato direto com 
a fauna e flora sempre a encantou. 
A paixão pela arquitetura também 
começou na região, até que ela partiu 
para a graduação e realizou o sonho de 
ser arquiteta.

Mesmo tendo uma vida confortáv-
el e vários projetos de arquitetura em 
Campo Grande, Paula tinha um desejo 
inquietante que sempre se sobressaiu. 
Morar fora do Brasil era mais que uma 
vontade. Em 2018, ela resolveu des-
bravar a Europa.

“Em Campo Grande eu tinha meu 
escritório. Estava com uma vidinha 
tranquila, normal e feliz com a minha 
casinha e meus cachorros. Mas sabe, 
assim, quando você quer um pouquin-
ho mais? Sempre foi um plano morar 
na Itália. Quer dizer, sempre foi um 
plano morar fora”, relembra Paula.

A arquiteta explica que o primeiro 
destino na Europa foi Barcelona. Como 
os bisavós dela eram italianos, Paula re-
solveu conhecer a Itália e reconhecer a 
cidadania. “Eu pensava em voltar para 
Barcelona, mas acabei ficando. Fiquei! 
Há quase cinco anos moro aqui na Itália. 
Eu encontrei o meu lugarzinho aqui”.

SAUDADE DA 
NATUREzA DO BRASIL
Com saudades de casa, do verde 

e dos animais de Mato Grosso do Sul, 
Paula quis ter um espaço dela na Itália.

“Sempre tive contato com a na-
tureza. Quando vim para a Itália, em 
2019, senti muita falta deste contato com 
a natureza e com os animais. Aqui na 
Itália é uma selva de pedras, as casas são 
antigas e quase nunca tem uma árvore 
ou jardim. Eu sentia muita falta disso”.

Comprar a primeira casa por um 
euro, na Itália, não foi tarefa fácil, 
como Paula lembra. A arquiteta teve 
que participar de um edital público, 
aberto pela prefeitura de Taranto, que 
tinha como finalidade revitalizar o cen-

tro histórico da cidade italiana.
“Em 2021, eu participei do edital 

para comprar um prédio de 3 andares 
por 1 euro. Ganhei o edital com a maior 
nota do concurso, foi lindo e emocion-
ante. Muitas pessoas não acreditavam 

que eu ia ganhar”.
Além de ter uma casa na Itália, 

Paula tinha um outro objetivo: montar 
um portfólio com obras arquitetônicas 
no país europeu.

“Na hora que eu vi o edital fiquei 
enlouquecida para participar. Queria 
divulgar meu trabalho e fazer com que 
outras pessoas vissem. No edital eu 
tive que apresentar um projeto para 
aquele imóvel em específico. A prefei-
tura analisa e depois de três meses re-
cebi a resposta positiva”.

OUTRAS CASAS DE U
M EURO
A primeira casa que Paula comprou 

foi em Taranto. As outras duas casinhas 
que custaram apenas um euro cada 
estão em Limosano, outra cidade ital-
iana. Foi lá que Sabrina Sato conheceu 
a residência abandonada da arquiteta.

Depois de vencer o edital em 
Taranto e conseguir a casa pelo valor 
simbólico, Paula queria mais. A ar-
quiteta conheceu as residências em 
Limosano de forma despretensiosa, foi 
até a cidade para comprar apenas uma 
outra casa, mas acabou levando duas.

“O projeto chegou na mão dos pro-
prietários, que quiseram passar uma 
outra casa para o meu nome, no valor 
simbólico de um euro. Eles falaram 
que eu ia conservar e tomar conta da 
casinha que era da família deles”.

Diferente de Taranto, Paula não 

precisou participar de um edital públi-
co para comprar as casas em Limosano. 
A compra foi acordada com os própri-
os proprietários dos terrenos e das 
residências.

PROJETO PENSANDO 
NO FUTURO
No prédio de Taranto, além de ser 

a casa dela, a arquiteta pretende abrir 
o espaço para mostras de arte e ar-
quitetura no futuro. Batizado de Pro-
jeto Tropicale, Paula faz das obras uma 
saudação ao Brasil.

“Procuro fazer essas casas tentando 
aproveitar o máximo de coisas que têm 
dentro da casa, tipo móveis velhos, piso 
antigo, teto de madeira, tudo que eu 
posso aproveitar eu vou aproveitando. 
Nós trazemos um pouco das cores das 
nossas plantas, nossa decoração é um 
pouco mais alegre. Quero levar um pou-
co da brasilidade e conservar o contex-
to histórico de cada casa, da região, de 
quem morou ali naquela casa”, explica.

Já as casas de Limosano serão ven-
didas futuramente ou vão servir para 
aluguel por temporada, de acordo com 
a arquiteta. Antes de finalizar a conver-
sa, Paula lembrou que ainda há casas de 
apenas um euro à venda em Limosano.

Na cidade, a prefeitura aprovou 
um programa para revitalizar o centro 
histórico. Nas 200 casas da região, atual-
mente só duas famílias moram por lá.

Saudades do Brasil foi 
pontapé para iniciar projeto 
na Itália. — Foto Paula Magalhães
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